

El Dcreto de suspensión de garantías

La censura nos ha tachado el fondo que teniamos preparado.

El ministro de la Gobernación ha facilitado a los periodistas el texto del decreto de suspensión de garantías, que es el siguiente:

«Señor: El Gabinete que hace pocos días tuvo el honor de prestar ante Su Majestad un juramento, siempre sagrado, pero de más árdua y abrumadora responsabilidad en la ocasión presente, aceptó el Poder penetrado de las dificultades que habría de encontrar para ejercerlo, pero dispuesto a afrontarlas serenamente, como hombres conscientes de su deber, y bien advertidos de cuanto es y representa el depósito de autoridad que vuestra augusta confianza, interpretando la que cree también mercer de la opinión, puso en sus manos.

Un examen detenido de las circunstancias todas, que al Gobierno corresponde conocer, examinar y apreciar, convence al Consejo de ministros, contra el individual deseo de los que forman, de que no bastan los medios normales que las leyes otorgan para asegurar en estos instantes la tranquilidad pública, haciendo frente a los manejos notorios de los que de mil modos intentan perturbarla, y fundado en este convencimiento, el presidente que suscribe, de acuerdo con el Consejo de ministros, tiene el honor de proponer a V. M. que, haciendo uso de las facultades que el art. 17 de la Constitución le otorga, se digno firmar el adjunto decreto:

«A propuesta de mi Consejo de ministros, y usando de las facultades que me concede el art. 17 de la Constitución de la Monarquía, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se suspenden temporalmente en todas las provincias del Reino las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º, que haciendo uso de las facultades que el artículo 18 de la Constitución; y

Art. 2.º El Gobierno dará en su día cuenta a las Cortes de este decreto. Dado en Palacio a veinticinco de Junio de mil novecientos diez y siete.—Alfonso.—El presidente del Consejo, Eduardo Dato.»

El pánico en Pekin

LONDRES 11.—De Tien Tsin dicen al «Morning Post» que los monárquicos hacen recaer unos sobre otros la responsabilidad de lo ocurrido, con deseo todos de librarse del castigo.

La «Gaceta» del Gobierno publica todos los días nuevas dimisiones de ministros imperiales. Las tropas republicanas han cercado Pekin; pero no se proponen entrar por ahora en la ciudad, dejando a la gendarmería el cuidado de mantener el orden.

Los ministros extranjeros trabajan para que se concierte la rendición de los imperiales sin efusión de sangre. Tsan-Sun está dispuesto a entregarse; se le garantiza la vida y su fortuna personal.

Los ministros monárquicos de Hacienda y de Guerra han huido de Pekin, habiendo sido detenidos en Feng-Lair.

LONDRES 11.—Dicen de Tien-Sing al «Exchange Telegraph», que aunque todo hace suponer la próxima solución de los acontecimientos de Pekin, el éxodo de la población continúa. Añaden los despachos que es muy probable que desde hoy los republicanos se incauten del Poder.

Como se esperaba, el presidente interino, Wou Ting Fan, ha sido destituido del Ministerio de Negocios Extranjeros.

La masonería manda

Descontento en Italia

ROMA 11.—Han causado muy desagradable impresión en Italia las declaraciones hechas públicas de los acuerdos tomados por la masonería en su último Congreso celebrado en París, en cuya orden del día aparecen claras y concretas las aspiraciones a lograr por Francia, Inglaterra y Rusia, y, en cambio, las de Italia se incluyen vagamente entre las que han de ser sometidas al plebiscito de los interesados.

za y el odio. Así, después de haber escarnecido a estas Cortes, inutilizándolas para todo, hasta para la sencilla obligación de hacer un presupuesto, finge el señor Cambó una fe romántica en ellas y les atribuye una misión providencial; pero para que no se reúnan, pone al Gobierno en trance de prevaricar contra la Constitución si las reúne, adelantándose a decir el uso ilegal que los regionalistas y sus aliados piensan hacer de la legislación.

La crítica que en las líneas que preceden se hace de la actuación parlamentaria de los catalanes no puede ser más injusta.

En la memoria de todos está la atinada intervención de los Sres. Cambó y Ventosa, especialmente en los debates de las últimas legislaturas, lo mismo si se hablaba de nuestra representación diplomática y consular en el extranjero, y determinadamente en América, que si se trataba de ferrocarriles secundarios, ó de la ley sobre Protección de las industrias, ó de la ley de Impuestos sobre los beneficios de la guerra, ó de los presupuestos ordinario y extraordinario, etc., etc.; cuando los representantes catalanes intervenían, la discusión se elevaba, y la competencia y el estudio hacían su aparición en el salón de sesiones.

¿Qué diferencia entre la labor de los diputados catalanes y la del partido conservador, casi nula, puramente formalística! Si el descontento reinaba en las propias filas conservadoras!...

«Est modus in rebus...» En la censura debe haber medida, y peso, para no involucrar...

El vainticinco aniversario del Seminario

COMILLAS 11.—Han comenzado con gran animación las fiestas de la celebración del XXV aniversario de la fundación del Seminario y Universidad Pontificia de Comillas.

El Sr. Nuncio ha sido recibido con gran entusiasmo y cariño por el pueblo en masa y la colonia veraniega, que es numerosísima.

El pueblo le ha dedicado un hermoso arco de triunfo.

Al medio día se reunió la Comunidad en la gran explanada del Seminario, disparándose salvas é izándose la bandera pontificia en la fachada principal de la Universidad. Ciento treinta seminaristas entonaron un grandioso himno, compuesto por el P. Otaño, de la Compañía de Jesús, sobre motivos del toque de las celebradas trompetas de plata del Vaticano.

Al terminar, el entusiasmo fué delirante, repitiéndose los vivas al Papa. Al anochecer se celebrará la solemne recepción del Sr. Nuncio en el Seminario, y se interpretará un notable programa musical.

La jornada regia

SANTANDER 11.—Mañana entrará en este puerto el yate real «Giralda». Después seguirá con rumbo a Pajales y San Sebastián.

Ha llegado el Infante Don Felipe, hermano del Infante Don Carlos.

El gobernador ha manifestado que, según telegrama de la Corte, la Escorta Real llegará a Santander el día 19. Se supone que los Reyes vendrán el 25.

Se asegura que los Infantes Don Carlos y Doña Luisa llegarán el domingo próximo.

LO DEL DÍA

La censura

Tenemos necesidad de volver, con alguna extensión, sobre ese tema enfadoso. La anterior madrugada fumos llamados por teléfono desde el Negociado de Prensa del Ministerio de la Gobernación para advertirnos que el día anterior no habíamos enviado a la censura las galeadas correspondientes a las interesantísimas declaraciones que tuvo la bondad de hacernos el Sr. Bergamín; que, sin prejuzgar la suerte que ese trabajo periodístico hubiera corrido, era evidente la obligación de someterlo a la previa censura por referirse a importantes cuestiones de actualidad; que, por tolerancia, se consiente que no se envíen a la censura noticias e informaciones relativas a toros, deportes, crímenes y otras de índole análoga; y, en fin, que no dejemos de enviar a la censura el artículo editorial y todos los otros que, de cualquiera manera, se relacionen con las cuestiones palpitantes, así como los sueltos y comentarios políticos, etcétera, etc.; todo, en una palabra, excepto las informaciones antes excluidas y los anuncios.

Prometimos hacerlo así, y así hemos empezado a hacerlo esta misma noche; pero nos creemos en el deber de entrar a nuestro público de estas cosas que, aunque de régimen interior, interesan a los lectores porque, en realidad, la actuación de un periódico es, ó debe ser, enteramente pública y externa.

Por ello, y en justificación de nuestros actos, debemos repetir aquí lo que en éstos ó parecidos términos dijimos al Negociado de Prensa de Gobernación.

Cuando el subsecretario reunió a los directores de periódicos para enterarlos de la suspensión de garantías, les dijo que no era preciso enviar a la censura los trabajos que no hicieran relación a estos asuntos:

- «Instituciones fundamentales.
Cuestión militar.
Juntas de Defensa militares y civiles.
Movimientos de tropas.
Nombramientos militares.
Manifiestos y proclamas societarios.
Mitos y huelgas.
Exportaciones.
Torpedeamientos de buques españoles y extranjeros.
Movimientos de buques en los puertos españoles.
Comentarios sobre la guerra.
Actitud de España frente al conflicto europeo.»

En honor del Excmo. Costa y Borrás

En la «Gaceta del Sur» hemos leído un notable artículo, sobre el monumento que la ciudad de Vinaroz proyecta erigir en honor del excelentísimo Arzobispo de Tarragona, Sr. Costa y Borrás, hijo ilustre de la bella población levantina.

Estudiando la personalidad del eximio Prelado, dice:

«En efecto. El Sr. Costa fué una verdadera institución social: español de la mejor cepa, eminente Vuelado, sabio auténtico, místico de altos vuelos, amante de la cultura jurídica, filósofo profundo, controversista sin rival, político sagaz, sociólogo práctico, entusiasta patriota, templo de alma superior, gran carácter, amigo del pueblo, pilar robusto del altar del trono y del orden social, que defendió como un héroe, de palabra y por escrito, con riesgo de su vida contra las turbas demagógicas y sectas impías, sin tregua ni cuartel, siempre en la brecha y arma al brazo, en las avanzadas del ejército de la fe, grandioso en refugio pelea el glorioso dictado de «el Obispo batallador», hasta caer como un valiente, rendido por la fatiga, al pie de los muros de Israel, envuelto en la bandera del catolicismo, como un cruzado de Cristo, cubriendo con su cuerpo exangüe el arca santa de los principios salvadores de la familia y de la sociedad humana.»

Analiza el articulista, más abajo, los beneficios que Vinaroz debe al Sr. Costa, especialmente la construcción de su bien acondicionado puerto, y concluye felicitándose por este acto de justicia, que ha de honrar a Vinaroz y a España entera.

«La Epoca», á propósito de nuestro editorial de ayer, recoge de otro colega, entre otros, este párrafo:

«Es una táctica de los que dirigen el catalanismo producirse desahucios y repulises, rodear á todo Gobierno de apariencias desfavorables, crear pretextos para cultivar en Cataluña la desconfian-

DE SANTANDER

La jornada regia

SANTANDER 11.—Mañana entrará en este puerto el yate real «Giralda». Después seguirá con rumbo a Pajales y San Sebastián.

Ha llegado el Infante Don Felipe, hermano del Infante Don Carlos.

El gobernador ha manifestado que, según telegrama de la Corte, la Escorta Real llegará a Santander el día 19. Se supone que los Reyes vendrán el 25.

LEYENDO PERIODICOS

UN VIAJE A MARRUECOS

Psicología musulmana

FRUSLERIAS

Latinidad

DESDE COLOMBIA

Las primeras mujeres de Bogotá

NOTAS POLITICAS

Se crea una Caja Central para el crédito agrícola

DE TOROS

La última de Pamplona

por RELANCE

Los rusos conquistan Halicz

Una derrota inglesa en el Yser

La intervención militar de Grecia se decidirá en una conferencia anglofrancesa

DE RUSIA.—La plaza fuerte de Halicz (Norte de Stanislaw) ha caído en poder de los rusos. ITALIA POR DENTRO.—Dicen de Roma que en Italia han causado desagradable impresión las declaraciones hechas públicas, de los acuerdos tomados por la masonería en su último Congreso, celebrado en París.

DE FRANCIA.—Los alemanes han penetrado en las posiciones inglesas, hasta próximamente 600 metros de profundidad, lo que les permitió alcanzar la orilla derecha del Yser, cerca del mar. (Comunicado británico.) VARIAS.—La Ucrania se ha proclamado República independiente. Los aviones ingleses han atacado la flota turco-alemana, frente á Constantinopla. En las elecciones legislativas de Irlanda ha triunfado el español Valera. Los aviadores alemanes han bombardeado nuevamente importantes puntos de la isla de Oesel.

LA DEFENSA NACIONAL

El factor religioso

III

¿El cura colaborador del ministro de la Guerra? ¡que desahucio!... Despacio, señores, despacio... Entre el nombre que, mirando una fosa, piensa con tristeza que todo acaba allí, y el que, contemplando la zanja que el sepulturero hace, recuerda que allí todo empieza, hay una diferencia de energías faustosa.

El primero, dejándose guiar de su instinto de conservación, será carne de emboscado, como hoy lleman nuestros vecinos los franceses á los que rehuyen cuanto pueden el acercarse á las trincheras; el segundo, agarrándose ese instinto con el dogal de sus creencias, apuntará con serenidad y, si una bala enemiga da con él en tierra... ¡bah!... Las puertas de la muerte hay que pasarlas una vez, y el que cruza su diatel, creyendo que va de lo temporal á lo eterno, sabe despojarse de la vida con la dignidad que cesar cayó envuelto en su toga.

En las creencias religiosas de los árabes está la fuente de sus energías. Morir combatiendo contra los infieles cristianos vale tanto como ir en peregrinación al Paraíso, donde goces un cuartito en el campo de batalla. Alejarse de los piojos que roen la carne de muchos musulmanes, para acercarse á la mansión de las huries, invita á echarse el fusil á la cara... Convergamos que Mahoma conocía el corazón humano y que, si, ciertamente, como organizador militar, no supo, torpe, ordenar que las babuchas habían de ser de éste ó del otro color, para lograr la victoria, atinó á dar á los creyentes en su doctrina una fuerza impulsiva tal que el pueblo árabe se desbordó inundando todo el Norte de Africa; cruzó el Estrecho y, con una rapidez maravillosa, se adueñó de España y se internó en las Galias. El cañón de 42 de los árabes se forjó en el cerebro de Mahoma, y si en ocasiones un pensamiento llega á pesar más que un mundo, en otras, ante el ariete de una idea, no hay resistencia que valga... Volvamos la oración por pasiva... Todos los españoles nos llenamos la boca, cualesquiera que sean las ideas que profesamos, con nuestra gloriosa Reconquista, gloriosa, sí, por la tenacidad que significa el estar combatiendo contra el mismo enemigo cerca de ocho siglos; no tan gloriosa (las cosas claras, aunque duela el escucharlas) si se tiene en cuenta que los árabes tardaron unos siete años en recorrer la Península ibérica de Sur á Norte, y nosotros tardamos más de siete siglos en hacerles desandar el camino. (Vean Muley el Hassen y el Raisuni, á los que doy las gracias por el concepto que mis trabajos les merecen, que, si aquí somos amigos de Platón, somos más amigos de la verdad.) Fué la idea de Patria la que inspiró á Pelayo para escribir en Covadonga, con la espada, la primera página de la Reconquista? ¿Atinó aquel caudillo á ver, al lanzarse á la pelea, la España de hoy, y esa visión movió su brazo? No; en Covadonga no luchan los españoles contra los árabes, sino los cristianos contra los mahometanos; el soplo de la fe es el que va á impulsar durante siglos á los descendientes de Pelayo; y cuando España haya surgido aún Isabel la Católica ha de seguir diciendo que hay que pasar el Estrecho para continuar «apuntando contra los infieles»... ¿Es ó no de estimar la colaboración del cura? Al cabo de los años mil nos encontramos todavía frente á frente moros y cristianos. Los hijos de Mahoma continúan creyendo en el Paraíso cuajado de huries capaces de nacer que se encandilen los ojos del menos sensual; los cristianos, en gran parte, en las zarzas de la duda dejaron el blanco vellón de sus creencias y... ahí están los hebrós. Las olas de la vida nos llevaron á las peñas africanas; nos agarramos á ellas como crustáceos y no hay forma humana de internarnos tierra adentro, con gran alborozo de nuestros amigos los franceses, que, al vernos durante siglos pegados á tales peñas, se han burlado de nosotros donosamente en más de una ocasión.

Y puesto que hemos quedado en

que para constituir un ejército poderoso es menester que la nación que forme parte sea fuerte (que es necio aspirar á sacar de una peña de manta un bloque de acero), los militares que, escépticos, pudieran rechazar la opinión de algunos filósofos, y que en esta ansia de renovación que sentimos todos se encargan de forjar el instrumento que sirva para nuestra defensa, imagino que no considerarán sospechosa la opinión de Napoleón, que tenía mucho de volteriano. Lean el memorial de Santa Elena, del conde de Les Cases, y en el tomo IV, páginas de la 160 á la 165, podrán convencerse los que no conocen el modo de pensar del caudillo francés, que éste andaba más cerca de Rousseau que de San Agustín, y, sin embargo, desde que fué dueño del Poder (había Napoleón me apresuro á restablecer la Religión, encontrando en ella la base y la raíz de la sociedad).

Puesto que la realidad ha demostrado que hoy la guerra es más cruel que nunca; puesto que en las trincheras, altares de la patria, ha de hacer el soldado el sacrificio de su vida, y se habéis quitado el aguardiente con pólvora que antes le enardecía y el botín de otras épocas anejo á la victoria, no arranquéis de su cerebro las flores de sus creencias religiosas! Y al lanzarse al combate sabá baturse con la energía de un cruzado centuplicando sus fuerzas, y al morir, mirando al cielo, en sus labios, en vez de una maldición, se escuchará una plegaria. ¡Dejad que los hombres tengan «alas»!... ¿Es absurdo pensar que un batallón de creyentes valdrá por un regimiento de incrédulos?... Y he aquí por qué, yo, en funciones de ministro de la Guerra (¡cuando me veré en otra!), atento á centuplicar las fuerzas materiales, no olvidaría las morales, y á la par que me quebraba los sesos pensando en ponerle un plumero muy majo á los cubrecabezas, pará que las moras, que se piercen por los colores, mirasen con amor á mis guerreros, pensaría también (con el mariscal de Sajonia, que sabía dar cintarazos y meditar) que «todo está en el corazón», y pediría que, para formar mis unidades de combates, me diesen hombres que, auscultados moralmente, resultasen sanos de espíritu, y si no me hacían caso, mandaría enhoramala á los que pretenden que se hagan Catedrales con barro. ¡Es decir, es decir!... Puede que, aunque se me ocurriesen tan sanas ideas, las borrase de mi cerebro, recordando que el embajador veneciano, Badoero, en 1557, al aborrear el reinado de Felipe II, oyó jactarse á los españoles de que «la pobreza, los montes y la esterilidad eran otras tantas fortalezas del Reino, porque los ejércitos pequeños no podían adelantarse por el país, y los grandes, si se adelantaban, perecían de hambre». Y pensaría para mi coileto que si pobres éramos en el siglo XVI, pobres somos; que las montañas no se las habían llevado las brujas; que los campos estériles, estériles continúan, y alabando á Dios, que así nos ha permitido vivir durante siglos, sin caer en la esclavitud, daría un suspiro de satisfacción, y si hablaba, no sería para pedir que nos diéramos prisa á puñar contra nuestra general y legendaria incuria, sino para gritar alborozado: ¡Como nos defendimos, nos defenderemos! ¡Puede el baile continuar! ¡Ancha es Castilla!

ARMANDO CUERRA

NOTA. Para no hacer demasiado extenso este artículo, dejo para otro el tratar, como prometí, de la influencia del maestro, de la madre y del cabo de la Guardia civil en la defensa nacional.

BALKANES

Puesto inglés conquistado

NAUEN 11 (9,30 m.).—Frente macedónico. Destacamientos de asalto búlgaros aniquilaron un puesto de observación inglés, al este del lago de Dojan.

En la llanura del Struma, la artillería inglesa incendió varias localidades.

KIOSCO DE «EL DEBATE»

Periódicos y revistas católicas.—Calle de Alcalá, frente á Las Galatravas.

Declaraciones de Dato

ROMA 11.—«La Tribuna» publica una interesante entrevista, celebrada por el conserjal en Madrid con el presidente del Consejo de ministros, Sr. Dato, en ella, después de analizar el estado de política interior de España en un sentido optimista, el presidente ha referido su esperanza de que esa nación pudiese un día jugar el papel de primer y principal actor en la obra de la paz entre los combatientes, y que hoy más que nunca constituye este proyecto el más ardiente deseo del Rey y de su primer ministro.

El Rey vería surgir con alegría grandísima la ocasión de dirigirse personalmente á las diversas capitales de los Estados beligerantes para llevar y ofrecer los respectivos Gobiernos su obra de pacificación.

Mi Soberano y yo—añadió el presidente—esperamos con ansia la hora en que una palabra pacificadora que salga de Madrid pueda ser escuchada benévola por los príncipes y por los Gobiernos. Pero si, como creo firmemente, se le es negada á mi patria la gloria imperecedera, que espero con toda el alma la obra de España se realizará cuando ayude un supremo intento de justicia y caridad.

Hasta entonces, y si yo permaneciese frente de su Gobierno, España continuaría en su política de estricta e imparcial neutralidad.

Ello no me ha prohibido aprovechar varias veces, con alegría, la ocasión de repetir, aun recientemente, la expresión de mi sentimiento amistoso hacia las tendencias con las cuales España está, por indestructibles lazos de raza, cultura ó de posición geográfica, y, particularmente, me alegro de que la ocasión me lleve hoy á manifestar á un italiano la simpatía profunda que me liga á nuestra hermana mayor.

Italia y España son, tal vez, las naciones más afines, por historia, por lengua y costumbres de intereses políticos ni económicos—ni aun en esta última guerra, que ha puesto de manifiesto los motivos de recelo—ha podido velarlos ni crearlos entre nosotros, ni torbar los lazos de una fuerte amistad de una vasta cooperación.

Y una otra ayudarán singularmente restituir á su género común aquel esplendor, que deberá contarse entre más altos factores de belleza y ciudadana del mundo pacificado.

Yo deseo sinceramente colaborar en esta obra de renacimiento espiritual y económico, que deberá extenderse también los países trasatlánticos, donde nuestros intereses tienen tantos fines comunes.

INGLATERRA POR DENTRO

Triunfo de los Sinn-feine

Castigos por las operaciones en Mesopotamia

LONDRES 11.—M. Bonar Law, dicho en la Cámara que los peritos tulares del Gobierno, después de estudiar el informe sobre la expedición Mesopotámica, han decidido:

«Que es necesario obrar contra las personas inculpadas, tanto por irés de esas mismas personas como por interés de la justicia.

Los oficiales han cesado en su servicio dependiente del Gobierno. El proceso será publicado.»

LONDRES 11.—En las elecciones legislativas de Irlanda para ocupar vacante de William Redmon, M. A. lera candidato. Sir Feiner fué elegido por 5.010 sufragios contra 2.035, alcanzó M. Linch, candidato nacionalista.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 11 n.—Berna.—A causa de la crisis aludida han parado, según dice «Manchester Guardian», del 20 al por 100 de las máquinas hiladoras Lencashire. Los negocios han quedado suspendidos por completo.

LONDRES 11.—El general T. preguntó en la Cámara al secretario de Estado de Negocios Extranjeros si en 1914 el Gobierno británico se contró á punto de conceder á Alemania ciertos territorios perteneciente Inglaterra.

M. Balfour contestó: «No hubo, yo sepa, tales negociaciones. Anteriormente sí es cierto que se trató alguna vez ese sentido, pero sin carácter oficial.»

DE FRANCIA

Victorias alemanas sobre los ingleses

Combates en la Champaña

LONDRES 10.—Unos destacamentos enemigos han logrado esta noche penetrar en uno de nuestros puestos avanzados al Oeste de Warnton y en nuestras trincheras al Este de Laventy. Falta cuatro de nuestros soldados.

La Artillería enemiga mantúvose hoy muy activa hacia Bullcourt, Ipres y Neuport.

La niebla y las nubes á escasa altitud han impedido la actividad de la aviación en la última jornada.

PARIS (Torre Eiffel) 10 (11 n.).—En la granja de Eroidemont fué rechazado un ataque alemán contra un pequeño puesto francés. La actividad artillería ha sido bastante viva en la región de Moronvillers y en el sector de la cota 304 y Mort Homme. En el resto del frente, cañoneo intermitente.

PARIS 11.—Comunicado británico. Después de violenta preparación de Artillería, que duró veinticuatro horas, el enemigo se lanzó al ataque ayer tarde, á las siete y cuarenta y cinco minutos, y muy vigorosamente sobre nuestras posiciones del frente de Neuport.

La fuerza de los disparos convergentes de la Artillería alemana consiguió destruir enteramente algunas organizaciones defensivas del sector de las Dunas, cerca de la costa que quedó aislada á consecuencia de la destrucción de los puentes del Iser.

El enemigo se presentó en este punto sobre un frente de 1.300 metros.

Penetró en nuestras posiciones hasta próximamente 600 metros de profundidad, lo que le permitió alcanzar la orilla derecha del Iser, cerca del mar. Más al Sur y frente á Lombortzyde, el enemigo, que había ocupado momentáneamente algunas de nuestras posiciones avanzadas, fué rechazado hasta sus líneas por nuestro contraataque.

LONDRES 11, noche (oficial).—El fuego de la artillería alemana, que había alcanzado un extremo grado de intensidad en el frente de Neuport, está actualmente en disminución.

Nuestra artillería continúa activa, á consecuencia del ataque enemigo ejecutado esta mañana en un frente de 800 metros contra nuestros puestos avanzados al este de Moczny-le-Preux. Algunos de estos puestos han tenido que retroceder ligeramente.

El enemigo, que intentó al principio de la mañana un golpe de mano contra uno de nuestros puestos al noroeste de Lens, tuvo que replegarse, dejando en nuestro poder un prisionero herido.

PARIS (Torre Eiffel) 11 (11 n.). El día ha sido marcado por acciones de artillería bastante violentas en las regiones del Pantón, en diversos sectores al sur de Poronvillers y hacia la altura 304. No hubo acciones de Infantería.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 12 (3 tarde).—Frente occidental de la guerra. Cuerpo de Ejército del Príncipe heredero Rupprecht.—El día 10 de Julio fué para nuestras Armas un día de gran éxito. El enemigo no logró contraatacar. La actividad de ambas Artillerías aumentó ayer en Flandes, y, ante todo, al Sureste de Ipres, en el Artois y en Lens. Llevamos á cabo varias empresas, con éxito. Cerca de Nouchy, destacamentos de asalto hicieron irrupción en una porción de trincheras inglesas. Dichas incursiones las realizaron parte de un regimiento hanesático, cooperando eficazmente lanzallamas y llevándose un número bastante considerable de prisioneros.

Cuerpo de Ejército del Príncipe heredero alemán.—Durante el día se desarrollaron intensos combates en la Champaña occidental y en la orilla izquierda del Mosa. Tuvieron buen éxito algunos combates de patrullas exploradoras.

Cuerpo de Ejército del Duque Albrecht.—Sin novedad.

PARIS (Torre Eiffel) 12 (3 t.).—Lucha de Artillería bastante viva en Champaña, en el frente del Aisne y en el sector del molino de Laffaux.

Fueron fácilmente rechazados dos ataques enemigos en la región de la meseta triangular (Sur de Craonelle y Sur de Juvincourt).

En ambas orillas del Mosa, en el sector de la cota 304 y al Norte de la obra de Hardaumont, no dieron resultado ninguno varios golpes de mano alemanes iniciados después de violento bombardeo.

No hay nada que señalar en el resto del frente.

LO DE ALGECIRAS

No fué hundido ningún submarino

Noticias de fuente fidedigna nos permiten asegurar que todos los submarinos que operaban en aguas de Gibraltar en la época en que por un error cayeron cerca de Algeciras algunos proyectiles disparados desde aquella plaza, han regresado indemnes á sus bases navales.

DE GRECIA

Las discrepancias entre los aliados

Jonnart gestiona la ayuda financiera.—Se renovará el Tratado con Serbia

ROMA 11.—Dice «La Tribuna», comentando la noticia de la próxima Conferencia de los aliados en París para examinar las cuestiones relativas á la península balcánica, que antes de los últimos acontecimientos surgen, con la necesidad de una solución, la de nuevos arreglos desde el punto de vista militar interaliado.

Añade que confía en el nuevo estado de cosas en Grecia podrá consolidarse paulatinamente eliminando aquellas razones políticas excepcionales que tuvieron las potencias protectoras, excluida Rusia, que ponen en práctica en Grecia, para garantizar la seguridad de las espaldas del Ejército interaliado de Salónica.

Las tropas aliadas, destacadas hasta el presente de la base de Salónica por las islas de Tesalia y el istmo de Corinto, podrán ser retiradas y concentradas únicamente en el sector macedónico, donde tienen que cumplir su cometido.

También nuestro cuerpo operante en Albania podrá conseguir de nuevo su unidad, retirando dentro de los confines albaneses aquellas fuerzas que por la Conferencia de Londres destacó por analogas razones y decisiones de seguridad en El Epiro griego.

El viaje de Jonnart á París y su detención en Roma está relacionado con estas decisiones.

Respecto del contenido de la Nota rusa acerca de la acción de los aliados en Grecia, afirma la «Tribuna» que no tiene otro valor que aquel que pudiera tener una reprimenda póstuma, y agrega que la tesis de no ingerirse en los hechos interiores de Grecia fué siempre la norma de conducta de Italia.

La buena fe con que la ha sostenido está hoy avalorada por la excelente acogida que tiene su política de «checho consumado» y poniéndose en relación con el nuevo Gobierno, esperando su consolidación con el mejor deseo.

«La Idea Nacional» escribe que de la revisión política hecha por los aliados acerca de Grecia resultará una vez más la bondad del punto de vista italiano y la sincera lealtad de sus buenos deseos hacia Grecia para evitar las consecuencias peligrosas.

El comisario de las Potencias protectoras de Grecia, Mr. Jonnart, llegado ayer á Roma, ha visitado esta mañana al Sr. Sonnino, quien lo ha recibido cordialmente.

El «Corriere d'Italia» ha visto á Jonnart, que le ha dicho que iba á París y Londres para dar cuenta de su misión y pedir á las Potencias ayuda económica para Grecia, añadiendo que Sonnino le había hecho declaraciones satisfactorias demostrativas de que Italia está dispuesta á entrar en negociaciones con el Gobierno griego, sosteniendo la política aliada.

PARIS 11.—Del «Temps»:

«Mr. Jonnart, que acaba de llegar á París, ha ido esta mañana al Ministerio de Negocios Extranjeros, donde ha tenido á bien hacernos las siguientes declaraciones:

«La obra de liberación y de concordia que he intentado realizar era necesaria desde hace mucho tiempo. Se hacía urgente.

Si ha tenido éxito, es porque ha sido posible llevarla á cabo con decisión y rapidez.

Cuando hace pocos días se recorría Atenas, se veía que los momentos de desasosiego habían pasado. M. Venizelos, á quien he tenido el gusto de ver al regresar, y á quien he alentado para que persista en su labor, ha recuperado su poderío, al mismo tiempo que la unánime confianza.

El Peloponeso no ha justificado ninguna de las inquietudes que inspiraba. La fusión de ambos ejércitos, el de Salónica y el del Rey, se ha hecho con una facilidad inesperada, como se ha visto en la jura de banderas.

Procuró ahora reconstruir material y terminar la organización de las fábricas que trabajan para la defensa nacional.

Para viveres, y para el Ejército, Grecia necesita dinero.

Está dispuesta á afrontar una parte de los gastos; pero el antiguo régimen y el bloqueo la han empobrecido.

Cuenta conseguir de los Estados Unidos los créditos necesarios para su administración civil; pero á Francia y á Inglaterra pide ayuda para su esfuerzo militar.

Voy á ocuparme de ello con el Gobierno francés y con los ministros británicos, que pronto verá en París.

Así podremos paulatinamente á Grecia en estado de defender su interés nacional, como la hemos puesto en estado de manifestar su voluntad política.

Jamás hemos tenido la menor intención de arrojar sus asuntos interiores sin su consentimiento; por el contrario, hemos querido que estuviera en condiciones de arreglarlos ella misma, y lo hemos conseguido.

Las próximas elecciones, de donde saldrá la Asamblea constituyente, tendrán al pueblo griego frente á dos grandes problemas: el de la guerra y el del régimen.

Los resolverá libremente. Por eso tengo la conciencia de haber respetado sus derechos y tengo confianza en la decisión que adoptará.»

PARIS 11.—Interrogado en Roma el comisario Jonnart, ha declarado

EN EL AIRE

Aviones ingleses atacan la flota turcoalemana

LONDRES 11 (oficial).—El mal tiempo detuvo ayer, hasta el fin del día, la actividad de ambas aviaciones. En el curso de la noche nuestros pilotos bombardearon dos aeródromos alemanes.

Todos nuestros aparatos regresaron indemnes.

LONDRES 11 (oficial).—La aviación naval atacó acertadamente el lunes pasado la flota turcoalemana anclada frente á Constantinopla alcanzando al «Goeben», así como á otros buques anclados cerca de él.

Fuertes explosiones y varios incendios fueron claramente vistos á bordo.

Todos los aviones regresaron, indemnes, á sus bases.

NAUEN 11 (11,30 n.).—Comunicado oficial.—Ataques aéreos alemanes contra las bases rusas, en el mar Báltico: En los últimos días han sido bombardeadas por escuadrillas aéreas, delante de la costa septentrional de la Curlandia, baterías, cuarteles, muelles y demás, cerca de Zerel y Arensburg, en la isla de Oesel, con éxito, repetidas veces, siendo observados blancos é incendios de larga duración. A pesar del violento bombardeo por las baterías enemigas, regresaron indemnes los aviones alemanes de todas las empresas.

LONDRES 12 (Oficial).—Al Suroeste de Neuport, cinco de nuestras escuadrillas navales aéreas, atacaron á diez aparatos exploradores enemigos, tres de los cuales fueron derribados sin gobierno, y otros dos tuvieron que descender.

De los nuestros falta un aeroplano.

DE AUSTRIA

El presidente del Consejo, gobernador militar de Montenegro

POIA 12 (9 m.).—Comunican del cuartel de la Prensa: «El Emperador ha nombrado gobernador general militar de Montenegro, mariscal de campo Wever von Wevenau, bajo la expresión del más alto reconocimiento, comandante de un Cuerpo de Ejército, y al presidente del Consejo de ministros, conde Clan Martino, gobernador general militar.

El gobernador militar que deja de desempeñar el cargo ha resuelto siempre á satisfacción del Gobierno cuantos problemas se le han presentado al país pobre. En lo que se refiere á la cultura, lo trazado y despedazado económicamente por la duración de la guerra, se transformó bajo su dirección y en un tiempo relativamente corto, en un estado bien organizado.

Si el país dispone hoy de buenas calles; si apesar de la escasez en medios de transporte y de ferrocarriles, el problema de la alimentación está solucionado; si las epidemias destructoras que asolaban el país han quedado casi por completo combatidas; si la escuela y la Iglesia, y con ello los fundamentos de la educación del pueblo, y seguridad en el país han sido restablecidos, es esto debido, en primer lugar, á Wever, que no ha conocido el reposo para alcanzar todos los objetivos.

Como prueba de la confianza que la población indígena siente por nuestra administración, puede servir el hecho de que muy á menudo, los montenegrinos entran en nuestro servicio de administración. La administración militar forma, con referencia á la duración de la guerra, un factor importante para la resistencia en esta guerra.

La historia se encargará de aclarar los servicios de Wever tal y como se lo merece.

DE ITALIA

Ataque rechazado en Travnigolo

COLTANO 12 (4 t.).—En el valle de Travnigolo rechazamos, por medio de un energético contraataque, á un destacamento enemigo, que durante la noche logró llegar á uno de nuestros puestos avanzados en la segunda cima del Colbricón.

En el resto del frente la batalla ha quedado confinada á ligeras é intermitentes duelos de Artillería.

AMERICA EN LA GUERRA

Un hijo de Roosevelt al Asia Menor

RIO JANEIRO 11.—Los periódicos dicen que un destroyer ha descubierto en aguas de Bombay, cerca de Santos, una instalación propia para recibir submarinos.

NEUVA YORK 11.—El hijo de Roosevelt, Kermit Roosevelt, ha aceptado una comisión de oficial en el ejército británico del Asia Menor, dimitiendo el cargo que desempeñaba en la escuela de oficiales de Harsburg.

El canje de prisioneros

LONDRES 11 (12 n.).—Dice el corresponsal del «Daily Mail» en La Haya que entre los diplomáticos británicos que han participado en la Conferencia sobre prisioneros entre delegados ingleses y alemanes, figura una mujer. Agrega que la Conferencia llegó á un acuerdo concerniente á la cuestión de internamiento en países neutrales.

DE RUSIA

Retirada austriaca en el Lokovica

Se entablan nuevas luchas en el Dniester

KOENIGSWUSTERHAUSEN 11 (3 tarde).—Teatro oriental de la guerra.—No hubo acciones importantes en el sector comprendido entre el mar Báltico y el mar Negro. Los movimientos de nuestras tropas al Sur del Dniester se han verificado, hasta la fecha, según planes preconcebidos.

PETROGRADO 11.—Las tropas rusas se han apoderado de la plaza fuerte de Halich, al Norte de Stanislaw.

CARNARVON 12 (0,30 m.).—Parte oficial ruso.—El día 10, y en la región de Dolina, los rusos continuaron persiguiendo en dirección Noroeste al enemigo en retirada, y que ha sido derrotado por el general Korniloff en el frente de Jezupol-Stanislaw-Bojorochin.

Al medio día, los rusos al mando del general Toheremissoff se apoderaron de la ciudad de Halicz.

Los destacamentos avanzados atravesaron á la orilla izquierda del Dniester.

Al anochecer, los rusos alcanzaron el valle del río Lomnica, en un frente desde la desembocadura del río hasta Dobrolany, y los destacamentos avanzados ocuparon las aldeas de Bludniki y de Babín.

Los rusos, que avanzaban en el frente Borogobchan-Zolotidina, después de haber roto la resistencia del enemigo, alcanzaron la línea Postecz-Lesivka-Kesmazc.

Durante el día, los rusos cogieron más de dos mil prisioneros, y unos treinta cañones.

En conjunto, y durante los tres días de batalla del 8 al 10, en dirección Dolina, los rusos han apesado á más de 150 oficiales y 10.000 soldados.

También han cogido 80 cañones, incluyendo á 12 de los de grueso calibre y gran número de morteros de trincheras y de ametralladoras.

Asimismo se han apoderado de gran cantidad de material de ingeniería y de efectos militares.

NAUEN 11 (11,30 n.).—Comunicado oficial.—Soldados rusos caídos prisioneros en la ofensiva rusa de Galitzia oriental declaran unánimes que la ofensiva rusa únicamente pudo llevarse á cabo haciéndolos creer á ellos que los alemanes habían reanudado el ataque en otros sectores del frente. De estas declaraciones se desprende hasta la saciedad de qué medios se vale la demagógica Rusia para llevar á la muerte á sus ciudadanos libres.

VIENA 11 (11 n.).—Comunicado

del Cuartel de la Prensa, que en la región de Stanislaw continuó ayer la batalla.

Los rusos arrojaron nuevas masas desde primeras horas de la mañana á la lucha en la parte del frente relativamente pequeña.

Las tropas aliadas rechazaron, con resistencia admirable, todos los ataques hasta que la superioridad del enemigo logró hacer retroceder el frente en un punto.

Un brillante ataque de nuestra infantería puso un fin al avance ruso.

Al anochecer, las tropas aliadas fueron retiradas según el plan trazado detrás de la corriente inferior del riachuelo de Lokovica.

Esa alteración en el frente fué llevada á cabo, sin que el enemigo pusiera dificultades.

Esta medida táctica, motivada por las circunstancias de la lucha local, se limita en un terreno estrecho entre el Dniester y los Cárpatos.

En el transcurso del día de ayer aportó á los rusos una cierta conquista de terreno limitado; pero al precio de pérdidas extraordinariamente elevadas.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 11, 11 n. (oficial).—En Oriente se hallan de nuevo las tropas alemanas al Sur del Dniester, y los austrohúngaros sobre el Lanunike, en lucha contra los rusos.

VIENA 11. (11,15).—Comunicado oficial austriaco.—Frente oriental. En los Cárpatos continúa la viva actividad de la lucha.

Al Sur del Dniester fueron efectuados, sin ser molestados por el enemigo, los movimientos de las tropas aliadas. En los demás puntos del frente no ha cambiado la situación.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 12 (3 t.).—Teatro occidental de la guerra: Cuerpo de Ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—De nuevo hubo gran actividad de fuego en Riga, en Smorgon y en Baranowioschi. También en Luck y en el campo de batalla de la Galitzia oriental aumentó la actividad, á ratos, llegando á adquirir gran fuerza. Rechazamos contingentes de Cazadores rusos á orillas del Schtschara y á orillas del Stochod, al Sureste de Kovel, ataques parciales enemigos. Entre el Dniester y los Cárpatos, los rusos tantearon el terreno, avanzando contra la posición de Honinina, con destacamentos mixtos. Cerca de Kalusz, las avanzadas llegaron hasta la orilla occidental del río.

DE ALEMANIA

El Kromprinz á Berlín

KOENIGSWUSTERHAUSEN 11 (1: noche).—De acuerdo con el Consejo de la Corona, celebrado ayer, deliberó hoy el Emperador alemán durante varias horas sobre las cuestiones pendientes y su solución con el Canciller imperial. Por orden del Emperador, llegará á esta capital mañana el Príncipe heredero, para conferenciar con el Emperador sobre los acuerdos tomados.

El embajador de Baviera en Berlín, conde de Lerchenfeld, fué recibido el domingo en audiencia detenidamente por el Emperador alemán, tratándose entonces de la situación política y militar general.

En el transcurso de la tarde recibió el Canciller imperial la visita de varios jefes de partido.

AMSTERDAM 12.—Dicen de Berlín que el Emperador ha recibido al embajador de Austria.

ZURICH 12.—De Berlín dicen bajo reservas al «Munchener Neueste Nachrichten», que corre el rumor de la próxima publicación de un manifiesto imperial, que contendrá tres proclamações; primera, el derecho electoral en Prusia; segunda, la modificación ministerial del Gabinete prusiano; y tercera, el establecimiento de un Gobierno imperial, basado en el sistema parlamentario.

BASILEA 12.—De Berlín dicen que la Comisión plenaria del Reichstag se reunirá pasado mañana para tratar de política exterior.

En la reunión de mañana se estudiará la política interior.

ZURICH 12.—Una comunicación oficial publicada en Berlín ayer tarde, comunica que el Kaiser ha declarado, respecto á las reformas políticas solicitadas por el Reichstag y la opinión, que esas reformas tienen tal carácter que no le conciernen sólo á él, sino á su sucesor.

Se refieren, en efecto, al porvenir y sus consecuencias han de ser permanentes. Por ese motivo, el Kaiser llamó al Kronprinz para que asistiese á las sesiones del Consejo de la Corona, en que se tomarán acuerdos definitivos y se fijarán los límites de las concesiones que se avienen á hacer la Corona y el Gobierno al Reichstag.

El Kronprinz llegó ayer á Berlín, procedente del frente, en tren especial, y asistió á una sesión del Consejo, presidida por el Kaiser.

SITUACION INTERIOR

En Ciudad Real faltan vagones

CONFLICTOS OBREROS

Siguo el misterio.

BARCELONA 11.—Siguen sin ponerse en claro la misteriosa muerte del socialista José Climent, habiendo realizado el Juzgado varias diligencias, sobre las que guarda absoluta reserva.

«Solidaridad Obrera» no dice nada de la muerte de Climent, lo que abona á pensar que se trata de un crimen cometido por obreros enemigos del fallecido sindicalista.

El referido periódico se reduce á elogiar al finado y á abrir una suscripción para socorrer á su viuda, que muy pronto dará á luz.

Falta de vagones.

CIUDAD REAL 11.—Dicen de Tomelloso que los cosecheros de vinos se hallan muy excitados, por no poder exportar numerosos pedidos pendientes de entrega, á causa de la falta de vagones.

FRANCIA POR DENTRO

Declaraciones de Ribot

PARIS 12.—La Comisión de Asuntos Exteriores del Senado oyó ayer á M. Ribot, que habló acerca de la intervención de M. Thomas sobre la cuestión de Alsacia-Lorena. El presidente declaró ante la Comisión:

«Enemos un derecho imprescriptible sobre Alsacia-Lorena, que nos fué arrebatada por la fuerza. No podemos admitir un plebiscito.»

Esta es la opinión del Gobierno en pleno, con la cual está de perfecto acuerdo M. Thomas.

PARIS 12.—Han regresado á París los agregados militares neutrales, que han visitado el frente, desde Pont-a-Mouson á Belfort, estudiando la guerra de montaña y la organización militar, visitando las trincheras de primera línea, á menos de 20 metros del enemigo, en algunos puntos, y viviendo entre los combatientes.

Uno de los agregados manifestó á un redactor de Havas, que venían maravillados del espíritu de las tropas, lo mismo en los jóvenes, como en los territoriales, animados todos del mismo ánimo de liberar el territorio francés y no preocupándose de ninguna de las cuestiones que no sean la expulsión del enemigo del suelo patrio. Todos los soldados tienen confianza ilimitada en el mando supremo y la convicción de la derrota matemática de los alemanes.

Un poco de paciencia—dicen—basta.

EN AFRICA

Los ingleses han avanzado cincuenta y seis kilómetros

CARNARVON 12 (0,30 m.).—El Ministerio de la Guerra anuncia que en la zona principal de operaciones, al sur y suroeste de Kilwa, el destacamento del flanco derecho del enemigo se replegó el día 6 desde las proximidades de Lunyu á Mayyongo.

Mientras que nuestras fuerzas estaban en contacto con su cerco cerca de Ukuli, el día 7 nuestros contingentes iniciaron un movimiento convergente en tres columnas contra el centro y derecha alemanes, en la línea de Ukuli-Mayyongo.

Nuestra columna de la derecha avanzó, cerca de Dysevenales, hasta un punto á unos cinco kilómetros al oeste de Unndi. Nuestro centro arrojó al enemigo de Ushil y llegó al río Tumba. Nuestra columna izquierda avanzó sus destacamentos hasta Mayyongo, al suroeste de Wungur.

Al Sudeste de Iringa nuestra columna, que estaba en el río Rulpa, se estableció firmemente entre un destacamento enemigo, cerca de Mofu y sus posiciones principales, más al Norte.

En el área de Songcaliwale, nuestras fuerzas, avanzando desde Likuju y empujando al contingente alemán á lo largo de la carretera de Songcaliwale, rodeó á la retaguardia alemana y la empujó al Norte, hacia Miponda.

DE PORTUGAL

Obreiros en huelga

LISBOA 12.—Los obreros de construcciones civiles, los carreteros y los obreros del puerto, han abandonado el trabajo.

Por la ciudad sólo circulan algunos vehículos fuertemente protegidos por soldados de Caballería.

La fuerza patrulla por las calles de la población y por el puerto. Por ahora, hay tranquilidad.

ZOTAL Desinfectante sin rival para la higiene

Euquilia Cura Raquitismo. Pedidos á P. Marín, Alcalá, 9.

«El grupo de los aliados ocupaba, antes de la guerra, el 56 por 100 de la superficie de la tierra, y reunía más de la mitad de la población del globo. Los imperios centrales y sus aliados (Bulgaria, Turquía y colonias) no representaban más que el 4 y 1/2 por 100 de la superficie de nuestro planeta, y escasamente un décimo de su población. Por otra parte, la red ferroviaria de los aliados era de cerca del 56 por 100 de la red mundial, mientras que la red de los Imperios centrales no era más que el 12 por 100. También la superioridad de los aliados se manifestaba de una manera aplastante por 94.500 millones de comercio exterior, es decir, sensiblemente más de la mitad del tráfico total del planeta, mientras que el comercio exterior del bloque central no era más que de 34.000 millones. La población, la riqueza y los medios de transporte de los aliados (Rumania no figura en las cifras que acabamos de exponer) eran, pues, notablemente superiores a las de los Imperios centrales. Es incontestable, sin embargo, que a pesar de esta situación desfavorable, Alemania había tomado, antes de la guerra, desde el punto de vista económico, una situación preponderante en el mundo, y que, dada la disciplina, el orden y el método que preside en todos sus esfuerzos, es preciso temer que esa preponderancia no sea aún más considerable después de la guerra, si no nos organizamos para luchar contra ella en el terreno económico.»

«Pero para luchar, ventajosamente contra semejante enemigo, es necesario no desdeñar sus métodos, sino, por el contrario, procurar conocerlos y no vacilar en aceptarlos, siempre que estos métodos convencidos de que son buenos y eficaces. Creemos prestar un servicio al país revelándole los procedimientos alemanes. He aquí un ejemplo:»

«Recientemente se ha fundado una Sociedad alemana para fomentar el turismo español. Forman parte de esta Sociedad los Sres. Bleichrode, jefe de una importante Casa berlinesa, y Gutman, presidente del Banco de Dresde. El objeto de esa Sociedad es construir hoteles, abrir casinos y poner en valor, con detrimento de las estaciones mediterráneas francesas, las estaciones de la costa española. Esta Sociedad fomentará, además, el intercambio económico entre Alemania y España, y tendrá también como misión facilitar la enseñanza de los estudiantes españoles en las Universidades alemanas.»

Por la moral francesa. LA VICTOIRE

«Es indispensable que organicemos la defensa contra la desanimación y la propaganda sospechosa. Pero no desconocemos que la Prensa no basta para conseguirlo. Mis deseos serían que en todos los rincones de Francia las personas que por su posición local puedan ejercer influencia sobre la conciencia popular—maestros, sacerdotes, sindicalistas, etc.—recibiesen los medios de sostener una campaña para el mantenimiento de la moral, análoga a la que daban nuestros resultados para la recogida del oro.»

No creo calumniar a nadie haciendo constar que muchos franceses ignoran todavía, o lo olvidan con frecuencia, cuán estrechamente el interés personal está condicionado por el colectivo. Es el momento oportuno para recordárselo o enseñárselo. Yo os juro que cuando el aldeano de Francia se convence de que la paz blanca es no solamente el desastre público, sino la ruina privada, yo os juro que sabrá recibir dignamente a los apóstoles más o menos enulibiertos del pacifismo.»

Tenemos un Ministerio de Aprovechamientos para el estímulo nacional. ¿A qué esperamos para crear un Ministerio de Aprovechamiento de nuestras fuerzas morales? Es ya tiempo de ponerlo en obra.»

En la Cámara francesa. L'HUMANITE

«M. Anguven, firmante de una de las interpelaciones, defiende la suya: «Todo el mundo sabe, dice en substancia, que las últimas operaciones militares han originado graves censuras. Han provocado cierta decepción. Atribuye la causa de los últimos acontecimientos a la insuficiencia de las instituciones militares actuales. El Gobierno no tiene la dirección política de la guerra. No tiene tampoco la acción sobre el conjunto del Ejército para que se haga sentir desde el alto mando hasta los escalones más humildes de la jerarquía. No existe su intervención. Los grandes jefes son omnipotentes y el Gobierno no dispone de sanciones eficaces contra ellos.»

«Es preciso que el Ejército y el país no crean que sólo se castiga al soldado. Es necesario que el soldado se sienta protegido. Para esto importa que las sanciones se impongan a todos. La igualdad del castigo mantendrá la moral del soldado.»

M. Ferry trata sobriamente, pero con energía, de la cuestión de los efectivos.

«Nuestros aliados, y principalmente Inglaterra, tendrán tal idea de la justicia que comprenderán la necesidad de venir en nuestra ayuda, aumentando su frente de operaciones.»

M. Dalbiez se ocupa de la forma como se decidió la última ofensiva. «No descubriré los secretos del Consejo de guerra de Compiègne. La responsabilidad está allí. Allí debió abandonarse la idea de la ofensiva. Pero se efectuó por instigación de los generales. Es lamentable que no se conservara rastro oficial de tales reuniones. El último Ayuntamiento levanta acta de sus deliberaciones. Y cuando se trata

de los intereses vitales del país, se discute como en la mesa de un café. No queremos continuar viviendo de ficciones. Es preciso decir al país toda la verdad. Que no pueda aplicarse a Francia la frase: "Desgraciados los ciegos conducidos por ciegos".»

M. «Mayeras» dice que en la 185.ª división, los comandantes de unidad deben indicar los nombres de los soldados sospechosos para interceptar su correspondencia.

M. Renaudel manifiesta que esos procedimientos son indignos, sobre todo cuando se comprueba que el mando quiere escapar a toda inspección. «Con gran indignación y estupor hemos conocido las instrucciones del general en jefe, que pretende saber de antemano la visita de cualquier parlamentario a las tropas combatientes. Y he aquí que ahora se registra a los soldados con permiso, importunándolos en tal forma, que nos ruegan no empleemos en la correspondencia sobre el franquero de la Cámara.»

Renaudel compara después el tono de las proclamas de Kerensky con las del ministro de la Guerra francés, pareciéndole que las primeras están animadas de otro espíritu. Añade después: «Las relaciones de los soldados con sus jefes inmediatos son buenas. No sucede lo mismo con el Estado Mayor General. Que los soldados no tengan que temer las faltas pesadas; que las condiciones de paz estén únicamente inspiradas por el principio de la libertad de los pueblos, sin ambiciones malsanas, y la propaganda pacifista no será entonces peligrosa.»

Se acausan en la Ria de Arosa (Galicia) una casa y un chalet próximos al mar, con 6 sin muebles, por temporada de verano. Informes: Ramón Villorh, Puebla Caramañel (Coruña).

Obispo fallecido

VALLADOLID 11.—En la residencia de los Agustinos ha pasado a mejor vida el reverendísimo P. Arsenio Campos Monasterio, obispo emérito de Nueva Caceres (Filipinas), é hijo predileto de la Orden de San Agustín. Numerosas personalidades han dado el pésame a la Comunidad, visitando el cadáver, que ha sido amortaljado de pontifical, velándole la Comunidad.

FRUSLERIAS

LATINIDAD

«Cuando imitando el mortal la soberbia de Luzbel, quiso construir aquel absurdo monumental de la torre de Babel, y trabajando, según aquel ridículo anfitrión, pretendió escalar el cielo con ladrillos y betún, tan sólo una lengua había que todo el mundo entendía. ¿Qué cosa tan placentera ¿quien nos diera que existiera todavía? Pero la Divinidad castigó la vanidad de aquella necia intención, y vino la confusión, y se perdió la unidad. Castigo fue tremebundo, porque desde aquellos días empezó el galimatías de las lenguas en el mundo, tras el rápido correr de los siglos transcurridos, todavía los nacidos no se pueden entender. Claro está que el ideal de un idioma universal que, como es muy natural, siempre ha sido apetecido, se ha intentado y emprendido; mas siempre nos ha salido un poquito desigual. Respondiendo al interés general y verdadero, vino el Volapuk, primero, y el Esperanto, después. Yo no escatimo, señores, su mérito a los autores de lenguas universales, ni discuto los favores que les deben los mortales por su piadosa intención; mas si todos no aceptamos, unánimes, la invención, como estábamos, estamos, sin que logremos jamás que la confusión concluya. Cada cual habla en su lengua, y por pereza quizás, o apego a las tradiciones, dice que esas invenciones son siempre una lengua más. He sabido el otro día que un Centro de Lombardia, pretendiendo el mismo fin, tiene el proyecto magnífico de que se adopte el latín para el lenguaje científico. Páreseme caso grave que hay que mirar muy despacio. «Hablar la lengua del Sacio ahora que nadie la sabe!... Fuera de los sacerdotes, ni los sabios ni los poetas saben en ningún país, por mucho que se les busque manejar el Volo vis ni aun el uniuscuiusque. Y pese a los altos fines de ese proyecto importante, no va a haber sabio que aguarde que le vengan con latines. Ciertamente algunos presumen, como aquel paisano mio, que al decir: «¿Cómo me río! dijo: ¡Manducó me flumen! Y no falta quien se entere de que, según su cacumen, salutem plurimum, quiere decir: ¡Con salud te emplument! También se que emplean varios conspicios parlamentarios el referendum y el quorum; pero lengo para mí que no pasamos de ahí... per secula seculorum.»

N. de la R. Los lectores, con su excelente buen sentido, comprenderán que la «Frusleria», saladísima, con que hoy nos regala el agilitismo y siempre culto y ponderado ingenio de don Carlos Luis de Cuenca, es... eso: una «Frusleria», una humorada de buen gusto y fina gracia. No es una opinión. El latín ha sido durante varios siglos la lengua científica universal. Por la cuenta, más corta lo fué durante toda la «Edad Media», y durante las centurias decimasexta, decimaséptima y parte de la decimoctava.

Ni aun puede decirse que dejara de serlo en absoluto en el último tercio del siglo XVIII, el XIX y lo que va del XX. Todavía algunos sabios alemanes y nórdicos imprimen sus obras en alemán, noruego, etc., y en latín a la vez. Desde otro punto de vista, el latín no ha perdido su universalidad, porque es el idioma oficial de la Iglesia Católica, extendido y propagado por todo el mundo. Aun en las selvas virgenes y regiones casi inexploradas de África, de Asia y de los continentes nuevo y novísimo hablan latín los misioneros.

Todos estos antecedentes (y ¡cuanta que uno de ellos implica el que el tesoro del saber humano de más de veintidós siglos esté encerrado en «arca» latina!); todos estos antecedentes contribuyen a que no sea descabellada, ni mucho menos, la pretensión de los latinistas lombardos. Pero la realidad presente también abona su proyecto. Efectivamente. En Alemania, en Austria, en Francia, en Inglaterra y en los Estados Unidos, en el Bachillerato, se estudia latín nueve años, en algunos de los países citados, y seis en los otros... Fijense los asustadizos en que no se trata ahora de «lengua universal», para que la hable el pueblo, sino de «lengua científica», para que la hablen los estudiosos. Ni se refieren los propósitos ni aspiran los deseos al latín «clásico, ciceroniano», sino al latín «cómico y fácil de los autores eclesiásticos de la primitiva cristiandad o de los historiadores, filósofos, juristas, etcétera, etc. de los siglos XVI y XVII. Los que hablamos lenguas neolatinas (franceses, españoles, italianos, portugueses, etc.) tenemos una razón más para defender todo lo que contribuya al auge del latín. Sabremos mejor nuestro idioma, podremos estudiar más bien los modelos clásicos, cuando conozcamos más y mejor el latín... Claro que estas consideraciones, un poquitín a lo D. Hermógenes, no empujan a la donosura de «Latinidad» empece al fundamento y verdad de estas consideraciones. ¿A qué sobre ellas escribe nuestro querido compañero otra «Frusleria» tan exquisitamente graciosa como «Latinidad»!...

de Manresa

Dieciocho obreros lesionados

SERVICIO TELEGRÁFICO BARCELONA 11.—A disposición de las autoridades de Marina ha sido puesto un bergantín goleta hallado en alta mar.

Dicen de Manresa que ha quedado extinguido el incendio de la fábrica de aserrar maderas. No se recuerda en la localidad un siniestro de tanta importancia. Los bomberos trabajaron sin descanso hasta ayer tarde, y aun siguen arrojando agua sobre el rescoldo, que se cree durará un par de días. Las llamas alcanzaron a las casas de enfrente de la fábrica siniestrada, causando algunos desperfectos. Dieciocho obreros resultaron lesionados al realizar los trabajos de extinción. También resultó herido de gravedad en una mano uno de los soldados de la guarnición que acudieron a prestar auxilio.

Un obrero de la fábrica del señor Bariel, de Manresa, fué arrollado por una correa de transmisión, muriendo horrorosamente mutilado. Un diario de la mañana se queja de lo abandonado que tiene el servicio de la brigada de Investigación criminal, pues se da el caso de que todas las detenciones las efectúa la Policía municipal. El vira de esto, el obispo aboga por la supresión del expresado Cuerpo.

Dicen de Castellón que reina gran júbilo en la comarca por la detención del célebre bandido «Floro», efectuada en esta capital. Anoche dos sujetos asaltaron una agencia de Pampas funebres de la calle de Aragón, y mientras uno maniataba a la duéña, otro desvalijó el cajón donde se guardaba el dinero. Uno de los cacos fué después detenido, resultando ser natural de Valladolid.

El presidente de la Audiencia ha recibido una exposición de los vecinos de los barrios extremos para que no se junten todos los juzgados en un mismo edificio del centro, lo que sería perjudicial para los que habitan en las referidas barriadas.

En los cafetines morunos.-El sablazo del cantinero.-Agudezas de los moros.

El moro (y al hablar de los moros nos referimos siempre a los del interior, porque los otros, los de Melilla, Ceuta y pueblos del litoral marroquí que llevan muchos años de intimo contacto con nosotros han perdido ya casi su fisonomía para identificarse con nuestras costumbres y con nuestros vicios) es observador, agudo y posee un espíritu crítico muy afinado. Es el andaluz nuestro de pura cepa; un andaluz que, en apariencia, está un poco triste, pero que tiene la vivacidad de ingenio, el humor y el trato amable, peculiar a los hijos de la privilegiada tierra andaluza. Los moros de Tetuán son unos sevillanos y cordobeses que no beben manzanilla ni hablan de toros.

Un poco más indolente, por efecto sin duda del clima; pero semejante diferencia no se puede tampoco apreciar a simple vista. El español es capaz de pasarse cinco horas consecutivas, junto a la mesa de un café, charlando de política, de toreros y actrices. Nosotros hemos conocido a algunos que resisten cuatro horas de café por la tarde y otras tantas por la noche; pero ya resultan casos que se apartan del corriente. Lo normal en España es dedicar al café la tercera parte de las horas hábiles del día. En cambio, los moros se pasan diez horas y hasta veinte sin salir del cafetín moruno. En teniendo unas tazas de té o de café, unas pipas y un paquete de kif, el moro dispone de una resistencia para la quietud que no ha superado ningún otro ejemplar de la especie humana.

Son charlatanes; pero por pereza se pasan a lo mejor horas enteras sin decir una palabra. Les cuesta soltar la «sin hueso», más cuando se deciden hacen buenos a nuestros barberos y a nuestros políticos.

Gracias al Sr. Álvarez Tubá, el amable intérprete, al que nunca agradeceré bastante las bondades y la paciencia con que coadyuvó a mi labor, he podido recoger diálogos y agudezas de las tertulias morunas, que permiten formar cabal idea de la mentalidad y de la idiosincrasia de los indígenas. Una conversación entre moros resulta curiosísima. Se saludan con unas largas retahílas de bendiciones, de buenos augurios y de votos por la mutua felicidad; luego, aun cuando mantienen entre sí una relación de trato muy superficial, se preguntan por sus familias, sin nombrar jamás a las mujeres; por la marcha de los negocios, por las cosechas y hasta por la salud del ganado. Pasan en seguida, aunque tengan otros asuntos de que tratar, a un cambio de impresiones sobre el tiempo.

—Hoy hace buen día, ¿verdad, Ali? —Sí, hoy hace buen día, Abdul. —Yo dije ayer que hoy haría buen día. —Esto te acredita de hombre prudente y sabio, Abdul. También yo pensé que hoy haría buen día... Transcurrió media hora y Abdul y Ali no han adelantado apenas nada en el diálogo. Entre pausa y pausa, taza de té y bocanada de humo; siguen alabándose mutuamente por su tino en haber previsto que el sol fulguraría esplendoroso.

Es muy difícil sorprenderlos cuando critican nuestro sistema de Gobierno y nuestras costumbres: la dominación les hizo racionales. Sin embargo, algunos más atrevidos se expansionan a veces y podemos enterarnos de observaciones suyas, que revelan gran suavidad y cierto buen sentido. A los empleados de Aduanas les han bautizado con un epíteto muy gráfico: les llaman «ratas con permiso», porque dicen que son unos roedores que tienen licencia del Gobierno para roer. A los oficiales de las fuerzas regulares que usan fajín verde les llaman «militares de trapo barriga».

El moro es muy suspicaz en materia de dinero. El capitán Villalba, hijo del general del mismo apellido, y uno de los más ilustrados oficiales del Ejército de Marruecos, que ha convivido mucho con los moros por haber desempeñado cargos en la policía indígena, nos refería con inimitable gracia la manera habilísima y original con que un moro rico de los aduanares próximos al Kert se había defendido de un «sablazo» que trató de propinarle un cantinero malagueño, amigo suyo.

Iba el moro todos los días a la cantina de García, y el cantinero, condecorado de su condición de hombre adinerado, lo agasajaba convidándole a fumar. Los moros son fumadores; pero no suelen llevar nunca encima tabaco ni cerillas. Entre el cantinero y el moro llegó a establecerse una gran intimidad; el moro hasta le consultaba ya sus negocios.

—Si tú, García, crees hago negocio bueno, yo compraré ocho bueyes que vende Hamel. —Haces buen negocio, Karrik; debes comprar los bueyes... —Si tú dices negocio bueno, yo compro en seguida; dame un «zagarró». Me darás también una «zarzilla» y que Alá te lo pague. Un día el cantinero tenía que hacer un pago, y como le faltasen cincuenta duros, resolvió pedirse los a Karrik. —Yo necesito un favor tuyo, Karrik—le dijo después de convidarle a fumar. —¿Tú favor mío? Píde, García; yo quererte a ti más que a mi hermano mayor. García concretó la petición, y Karrik, después de oírle sin pestañear, hizo un ademán doloroso.

mujeres de Bogotá

Yo recuerdo haber aprendido, cuando chico, aquella curiosa fábula que empieza así:

Más allá de las islas Filipinas hay una, que no se como se llama ni me importa saberlo, donde es fama que jamás hubo casta de gallinas. Pues bien, lector amigo, el literato escribió lo de «más allá de las islas Filipinas» por buscar el consonante gallinas; pero la realidad aludida es aquí, de la antigua Nueva Granada. ¿Y sabes quién fué el que trajo las gallinas a estas alturas de los Andes? Pues voy a decirte: el que trajo las gallinas a Bogotá fué el conquistador Federmann; así como el que trajo cerdos (con perdón sea dicho) fué el alcazar, y los caballos, Ximénez Quesada.

Estos hidalgos, de espíritu aventurero, no se acordaron para nada de traer consigo mujeres, esas dulces compañeras que tanto nos socorren en la vida y cuyo valor solamente advertir cuando estamos lejos de la que la Iglesia y la ley nos dieron por compañera. Doy fe.

Según un documento muy curioso que he podido ver, el primero que trajo mujeres a Santa Fe de Bogotá fué Jerónimo de Lebrón, gobernador de Santa Marta, quien quiso establecer la ciudad naciente la vida del hogar que tan olvidada tenían los heroicos ferros soldados de Quesada. Jerónimo de Lebrón llegó aquí en Enero de 1540, y trajo consigo seis mujeres, algunos artesanos, ropas abundantes y semillas de cereales. También se cuidó de importar elementos para plantar viñedos; y también yeguas, por los conquistadores no dejaron sino bultos solamente.

De las seis mujeres que sacó Santa Marta, fué robada una por indios de Tamalmeque, inmediatas del Magdalena; pero como no otra por el camino, resultó restituirla. Cuentan las crónicas que en aquellos tiempos eran las mujeres tan laceras como los hombres, y había trece las de Santa Marta verdadero gilito por llegar hasta aquí, no obstante los sacrificios y molestias viaje, suficientes para poner espaldas al espíritu más sereno.

El conquistador Juan Montalvo, ya conocía el país, por haber servido a las órdenes de Amémez de Queda, trajo consigo en su segunda expedición a su mujer, Elvira Gutiérrez, de la cual se guardará eterna memoria, por haber sido la primera que se zopan de trigo y la que enseñó a cerlar a los naturales del país. Las otras cuatro mujeres, que fueron con la expedición de Lebrón fueron: Isabel Romero, mujer del soldado Francisco Lorenzo. En el camino dio a luz una niña, a la que pusieron María; envidio después y mejor fortuna, casando en segunda nupcias con el capitán Juan de Céspedes siendo éste el primer matrimonio que se celebró en Bogotá.

Catalina de Quntanilla, mujer soldado Francisco Gómez de Fernand, Leonor Gómez, casada con Alois Díaz, familia que gozó de una emienda llamada «Ibaytáta», originada del pueblo que hoy se llama Arid. Con este matrimonio vino a sobornar del marido llamada María Díaz, a la cual le sentó tan mal el ma y la altura, que murió... a los veinte años de haber llegado, o sea los «cientos diez» de edad. Tras estas damas vinieron otras atraídas por las leyendas del país: benignidad del clima; pero la primera señora linajuda que vivió en Santa de Bogotá fué doña María de Orejospa del valiente capitán Antonio Soriano de Olalla.

La presencia de esta dama en esas latitudes atrajo a otras de alcurnia como doña Catalina de Somonte, posea del visitador Juan de Montalvo; doña María Doudegardo, casada con el presidente Venero de Leiva; doña Inés de Salamanca, consorte del marqués de Sofraga, y doña María Luque de Guevara, mujer del presidente Prádo.

Por más que he hecho no he podido averiguar el nombre de la infeliz flora que robaron los indios, de la que no ha vuelto a saberse una palabra. Me dio se cuidó, por lo visto, de consignarlo, y la desventurada, cuya suerte sería nada envidiable, yace en el absoluto olvido. ¡La humanidad es tan her dejado abandonada, en las inmensas llanuras del Humea, a la infeliz mujer que por padecer ataques violentos, que la pusieron en trance de muerte, nos dio tanto que hacer. De habernos impuesto el trabajo de llevar la hasta el «metes», habría muer abandonada en aquellos desiertos, y tina de los feroces tigres, y quedado como es natural, en el mismo olvido que duerme la infeliz española robada por las tribus indias del Magdalena.

Para terminar, y como detalle curioso, diré que la primera casa cubie con teja que hubo en Bogotá fué de da a la iniciativa de la señora de Pe de Colmenares, encomendero de Rio y Soadía. Esta casa existía en la ca Real (hoy carrera séntima), muy cerca de la que yo vivo, donde me tienen ustedes a su disposición. JOSE OSUNA PINEDA Bogotá 24 de Abril de 1917.

—Oh, ¿qué te parece? —Ve, cuántos cientos de cientos de soldados! ¡Yo nunca vi tantos soldados juntos!—contestó el moro. —Pues debes tener en cuenta que esto es nada comparado con lo que allí, en España, nos queda. Cientos de cientos de veces más soldados que los que aquí ves, tenemos allí, siempre con el fusil al hombro. El moro se quedó un momento pensativo, y luego exclamó: —Pobres españoles; me dais mucha lástima! —Y ¿por qué te damos lástima?—interrogó picado en su amor propio el comandante. —Porque, si tenéis tantos cientos de cientos de soldados como tú dices, debéis de estar en guerra con muchos pueblos. —No. Por fortuna, estamos en paz con todo el mundo—repuso el comandante. El moro, entonces, abrió los ojos desmesuradamente. —Y si estáis en paz, ¿cómo mantenéis tantos soldados? —Pues por gusto de tenerlos; porque somos muy fuertes. En la fisonomía del moro se reflejaba su asombro, que iba en aumento. —De modo que vosotros, no teniendo guerra, mantenéis tantos soldados con sus «fusilas» y gastáis el mismo dinero que si estuviésteis en guerra?... O yo no entiendo estas cosas a vosotros estar mal de la cabeza... Y dirigiendo al comandante una mirada comisiva, agregó sentencioso: —Pobres! pobres! pobres! seguramente estáis tocados del «cras»...

GIRIGI VENTALLLO 13. MONTERA, 13.—MADRID JOYERIA, PLATERIA Y RELOJERIA Viuda de Estro López Antes López Hermanos. Casa fundada en 1887. Teléfono 4.305. Acreditada por sus precios y novedades. MADRID.—13, MONTERA, 13

La Oficina Informativa de Enseñanza Marqués de Cubas, 3, resuelve consultas, remite datos y proporciona toda clase de informes.

la Asamblea de Barcelona

Entre los parlamentarios y el Gobierno se han cruzado enérgicos telegramas.

El Consejo de ayer

A la salida.

Terminó el Consejo poco después de las ocho, y el presidente facilitó datos de los acuerdos adoptados, que son los siguientes:

GUERRA.—Proponer para capitán general de Aragón al general Alsina, para ocupar la vacante que se produce con este nombramiento, en el Consejo Supremo de Guerra y Marina, general Ampudia.

Estos nombramientos se someterán a firma de Su Majestad en el Consejo de ministros en Palacio.

GRACIA Y JUSTICIA.—Proyecto accediendo gratificación por residencia en Canarias a los funcionarios del erpo de Prisiones.

— Creando una parroquia en Barcelona en las condiciones que se determinan en el informe del Consejo de Estado.

FOMENTO.—Crédito agrícola. Se crea una Caja Central de Crédito. Su objeto es fomentar la Asociación agrícola y facilitar capitales para la mejora de las explotaciones al labrador. Se compondrá la Caja de un presidente, nombrado por el Gobierno, y representantes de los Bancos privados, de los Pósitos y de las grandes entidades agrarias.

El capital inicial será de 10 millones, suscritos por los organismos que forman la Caja Central.

Sus operaciones, puramente cooperativas con los Sindicatos y conduciendo a promover el movimiento del dinero necesario al campo.

CONSERVIO CARBONERO. Se invita a la producción carbonífera a formar un comité representativo de todas las canas; en cada una se formará un consorcio regional para determinar necesidades en orden a explotaciones nuevas, intensificación de las explotaciones actuales, agrupación de pequeñas e inadecuadas por sí solas para explotar, detención de capitales para cada consorcio y construcción de los ferrocarriles indispensables para la extracción de productos.

El fin del proyecto es aumentar la producción y prepararla para su fomento y continuación en el día de mañana.

Amortización de Personal. Real decreto relativo a amortización de personal de ingenieros de Minas y Montes y sus auxiliares técnicos.

Se inspira en los mismos principios fundamentos legales que los Reales decretos de 26 de Junio relativos al personal administrativo y de 6 del corriente, referente al personal de Obras públicas.

Cúmplase, con relación a todos los cuerpos, lo preceptuado en la ley sobre Amortización del 25 por 100 en el personal y en la consignación.

El procedimiento que se sigue en la amortización es el mismo que el seguido en los anteriores decretos; esto es: amortizar en las clases inferiores, para la paralización de las escalas que tendría el procedimiento contrario.

En resumen: se amortizan 105 funcionarios; y 379.250 pesetas es la suma efectiva lograda para el Tesoro, invirtiéndose análoga cifra en jornas del personal, que se logran por aumentos de plazas en todos ellos, presión de categorías intermedias haciendo el ingreso en los Cuerpos inferiores con la categoría de jefes. Negociado y sueldos de 4.000 pesetas.

Construcción de un ferrocarril. Auzando la subasta de las obras de tramos metálicos y obras del trozo inferior del ferrocarril de Ripoll a Iserda.

HACIENDA.—A propuesta del ministro de Hacienda, y de conformidad con una de las conclusiones del voto particular suscripto por el presidente del Consejo de Estado, se acordó la renovación del crédito para anticipos reintegrables a la Prensa pedita en la cantidad necesaria para satisfacer el aumento del precio del papel determinado por las anomalías circunstanciales actuales, por estimar el Consejo de ministros que subsisten gravadas las que el año anterior ocasionaron la resolución favorable amparada en una conclusión del dictamen emitido entonces por la unanimidad del Alto Cuerpo.

EN GOBERNACION

La censura.

La Comisión de directores de periódicos, encargada de tratar con el Gobierno la cuestión de la censura, entregó al Sr. Sánchez Guerra las conclusiones siguientes:

Primera. Que la censura no puede seguir ejerciéndose por periodistas e formen parte de las diversas regiones, porque la amistad o rivalidad profesional pueden influir en su criterio. Tal suposición la abona el hecho de que en cuantas ocasiones un director de periódico ha reclamado en alta voz ante el ministro de la Gobernación, éste haya desautorizado a los censores, permitiendo la publicación de los que los mismos habían censurado.

Segunda. Que la misión informativa que les está encomendada hace absolutamente necesario que se reduzca el número de asuntos de que se prohíba hablar.

Tercera. Que la censura debe ejercerse, para no ocasionar contratiempos a los periódicos, enviando a cada re-

dacción un censor que examine las cuartillas antes de compuestas; y

Cuarta. Que en caso de seguir ejerciéndose la censura como viene haciéndose, los directores de periódicos no pueden comprometerse a evitar que figuren líneas de puntos suspensivos y blancos en las columnas de los diarios.

Detención de D. Marcelino Domingo.

El subsecretario de Gobernación, respondiendo a preguntas que los periodistas le hicieron esta madrugada sobre la noticia de haber sido detenido en Barcelona el diputado a Cortes D. Marcelino Domingo, confirmó la detención, dando de ella la versión oficial siguiente:

«El Juzgado militar instruye una sumaria contra el diputado republicano, y en varias ocasiones la había citado a declarar.

Como quiera que el Sr. Domingo no compareciese, el Juzgado militar ordenó su detención, a los solos efectos de que se personase ante el juez militar instructor de la sumaria para prestar declaración.

El Sr. Domingo fué, pues, detenido, y una vez que declaró quedó en libertad.»

LOS LIBERALES

Dato y Burrell.

Nuestro estimado colega «El Día», después de transcribir las palabras del presidente del Consejo, contestando al artículo que publicó dicho periódico y que se atribuye al Sr. Burrell, dice lo siguiente:

«Brevemente vamos a contestar al Sr. Dato, asegurándole, ante todo, que el Sr. Burrell, como podrá comprobar si se molesta en interrogarle directamente, corrobora y suscribe íntegro el artículo que tanto ha inquietado al ilustrado estadista.

Y respecto a las manifestaciones que éste ha hecho a los periodistas, y reproducimos con mucho gusto, tan sólo tres afirmaciones, las tres en forma interrogativa:

1.º «Es cierto que el Gabinete García Prieto consideró preciso por unanimidad, para seguir la labor iniciada, abrir las Cortes y demandó de la Corona la convocatoria para el día 25 de Junio?»

2.º «Es cierto que el Sr. Dato opinó, al ser consultado en Palacio, que las Cortes no debían abrirse, igual exactamente que opinaba el señor conde de Romanones, y que ofreció siempre para cualquier momento el servicio del partido conservador?»

3.º «Es cierto que como consecuencia de la opinión del Sr. Dato, se negó al Gabinete García Prieto la apertura de Cortes, y por ello dejó el Poder?»

El preito liberal.

«La Actualidad Financiera», que, como sabrán nuestros lectores, está inspirada por el marqués de Cortina, dice en su último número lo siguiente:

«Pues no es menor la racha de locura por el lado liberal.

No queremos hablar del espectáculo lamentable de las adhesiones. Hay quien se ha ofrecido sucesivamente a los tres grupos, y aun ha habido alguno que lo ha hecho simultáneamente.

Si no se quiere que el partido liberal pierda hasta el último rastro del prestigio de que gozó en un tiempo en la pública opinión, hay que poner término cuanto antes y radicalmente a ese lamentable espectáculo.

Para programar nuevos hacen falta firmas nuevas.

En realidad, la única cuestión fundamental que hoy divide a los liberales, aparte de las personales ambiciones, es la internacional, y ésta es circunstancial y pasajera.

El señor conde de Romanones publicó un manifiesto al que caprichosamente se le dió un alcance que no tiene, pues se llegó a suponer que significaba el abandono de la neutralidad y nuestra intervención en la guerra.

Al Gabinete del Sr. García Prieto, por las circunstancias en que ocupó el Poder, se le dió un carácter de germanofilia que no podían sentir ni el presidente ni la mayoría de sus colaboradores.

Si es verdad que con el Sr. García Prieto hay 250 senadores y diputados, y que éstos asistirán a la Asamblea del día 14 del corriente, habría que renunciar a la evidencia y preparar la solución.

Para ello tal vez bastase que en su discurso-exposición dijese el Sr. García Prieto que el mantenimiento de la neutralidad en el conflicto armado, que es aspiración casi unánime de la pública opinión española, no significa el abandono de nuestros compromisos internacionales contraídos desde 1903 y no contraría el fomento de nuestras relaciones económicas tradicionales con Francia y con Inglaterra.

Tiene el conde de Romanones un sentido de la realidad tal, que no creemos que nadie en ello le supere, y sólo poniéndole entre la espada y la pared, insistiría en demeritos que seguramente es el primero en deplorar.

No se habrá podido evitar con ello que haya salido a la superficie tanta miseria; pero esto poco a poco se irá olvidando.»

LOS CATALANES

El Sr. Villanueva.

Anoche tuvimos ocasión de hablar con el Sr. Villanueva, quien nos manifestó que su posición oficial le vedaba

hacer manifestación ninguna acerca de la Asamblea de Barcelona.

La Asamblea de Barcelona.

Según las tertulias políticas hablando de la Asamblea de parlamentarios en Cataluña.

El diputado regionalista por Barcelona, Sr. Ferrer y Vidal, nos decía ayer a este propósito:

«Es evidente que al Sr. Dato le preocupa grandemente esa Asamblea, y pone cuantos medios están a su alcance para evitar la asistencia de diputados y senadores a la misma.

No me explico cómo el Gobierno puede considerar como facinorosa esa Asamblea. Diríase que tiene con ello interés de apartar a los regionalistas de la Monarquía.

Algunos extrañan nuestro consorcio con Lerroux, que no deja de ser accidental, y en una cuestión que consideramos altamente patriótica; pero no olvidemos que Lerroux es el gran disolvente de toda organización política.

El día de hoy

EN LA PRESIDENCIA

Los parlamentarios catalanes y el Gobierno.

Al conocerse en Barcelona la nota del Gobierno contestando a las conclusiones de la Asamblea de parlamentarios catalanes, los Sres. Abadal, Giner de los Ríos, Roig y Bergadá, Rodés y Llosas dirigieron un telegrama de protesta al presidente del Consejo.

Este aprecio que los términos de dureza en que estaba concebido no debían quedar sin contestación, y respondió con otro despacho de tonos fuertes. Ambos telegramas fueron tachados por la censura en Barcelona, donde los parlamentarios intentaron darlos a la publicidad, y en vista de ello, el señor Abadal se dirigió por telefonema al Sr. Dato, apelando a su caballerosidad para que permitiera que sean conocidos de la opinión.

Ante ese requerimiento el jefe del Gobierno ha facilitado a la Prensa esos despachos, dando cuenta de ello al señor Abadal.

Dicen así los telegramas:

«BARCELONA.—Presidente Consejo ministros. Interpretando el sentir de sus compañeros, formulamos la más enérgica protesta contra la nota publicada por el Gobierno en contestación a las peticiones aprobadas por la reunión de parlamentarios catalanes. No creemos preciso desvanecer, por ser notoriamente absurda, la confusión maliciosa entre la invitación a asistir a una Asamblea extraordinaria de senadores y diputados y una convocatoria de Cortes, ni hemos de contestar tampoco a la insidiosa imputación de ocultas finalidades.

Al acudir ante la opinión del país, que el Gobierno invoca, al mismo tiempo que una censura sin precedentes impide se manifieste, hemos de lamentar que en estos momentos decisivos para la suerte y el porvenir de España, los hombres que ostentan la representación del Poder público se atrevan a emplear tales procedimientos con el único propósito de defender un sistema de política que el país entero repudia.

Los parlamentarios catalanes entregan a la opinión pública española el juicio que merece ese celo inusitado en la defensa de las prerrogativas constitucionales por parte de quienes han convertido en una ficción el régimen constitucional del Poder parlamentario y toda la vida pública española.

Con nuestra iniciativa intentamos encauzar por caminos de normalidad las ansias de renovación que hoy sienten España.

El Gobierno responde a nuestro intento con el agravio y la amenaza, y coloca al país en el dilema de renunciar a toda transformación de la vida pública española, o de imponer su voluntad contra todos los obstáculos que opone a sus ansias renovadoras. La opinión juzgará quienes son los que en estos momentos se preocupan de la suerte del país y quienes los que quieren llevarle por caminos de perturbación.— Abadal, Giner de los Ríos, Roig y Bergadá, Rodés y Llosas.

«Presidente Consejo de ministros a los Sres. Abadal, Giner de los Ríos, Roig y Bergadá, Rodés y Llosas.

Aunque el telegrama que ustedes me dirigen contiene algunas frases que no se avienen con la moderación y la cordesía que deben regular las relaciones entre hombres de honor, ni con los respetos que merece el Poder público, no vacilo en contestarles, suponiéndoles ajenos a todo propósito de agravio.

Estimo injusta la protesta que ustedes formulan, y debo manifestarles que aun modificad el primitivo propósito de reunir una Asamblea de diputados y senadores, a los efectos señalados en su moción, y aun cuando sólo se trate ahora de celebrar una reunión de parlamentarios, para discutir asuntos políticos, hallándose en suspenso las garantías constitucionales, el Gobierno no podrá consentir que tal reunión se celebre.

Por ser estos momentos decisivos para el porvenir de España, necesitamos mantener el orden público con la mayor firmeza, evitando toda causa de perturbación y de desorden, y satisfaciendo las ansias de paz y de trabajo que siente el pueblo español. El Gobierno apela al patriotismo de ustedes, que por la alta representación que os

tentan se hallan más obligados que los demás ciudadanos a dar ejemplo de respeto a las disposiciones del Poder público, invitándoles a que desistan de propósitos cuya realización no podríamos consentir.»

Consejo en Palacio

La Asamblea de Barcelona.

En el Consejo celebrado bajo la presidencia de S. M., el jefe del Gobierno pronunció su acostumbrado discurso resumen, informando al Rey del problema planteado por los parlamentarios catalanes y de los acuerdos de los Consejos, que va son conocidos, exponiendo la confianza que abriga de que en Cataluña se haga justicia a la preferencia que concede el Gobierno a cuantos problemas se refieren a la prosperidad de aquella industriosa región y a las ideas regionalistas y descentralizadoras del partido liberal conservador, y a las medidas que, como el establecimiento de la Mancomunidad, fueron tan gratamente acogidas en Cataluña.

Aunque los propósitos de los parlamentarios fueran exclusivamente celebrar una reunión pública, es claro, a juicio del Gobierno, que ante la suspensión de las garantías constitucionales, y por lo tanto, del derecho de reunión, no puede celebrarse la proyectada, aunque se solicitara el oportuno permiso, y siendo esta medida de carácter general aplicable a todas las reuniones, no cumpliría el Gobierno con sus deberes si autorizase, por tratarse de diputados y senadores, lo que no se autoriza a los demás ciudadanos.

El Gobierno confía siempre en la sensatez de esos elementos, ofuscados sin duda por la pasión política; pero si no lo lograra, declina en ellos la responsabilidad de sucesos, que no es ciertamente el Gobierno quien los provoca.

Otros asuntos.

Dió cuenta también el Sr. Dato de los demás asuntos del Consejo, y de la marcha de la política exterior, y luego el ministro de Fomento, con la venia de S. M., expuso las líneas generales de los decretos sobre crédito agrícola y consorcio carbonero.

La Junta de Defensa Nacional.

Asimismo el presidente expuso a Su Majestad que prepara una ponencia para someterla a la Junta de Defensa Nacional, que se reunirá tan pronto como esté terminado este trabajo.

Firma.

Terminado el Consejo, S. M. firmó los decretos de Fomento ya citados, mas el que se refiere a modificación de plantillas en los Cuerpos de Minas y Montes; el de Hacienda, relativo al anticipo reintegrable a la Prensa; los nombramientos de los generales Alsina y Ampudia, para la Capitanía general de Aragón y para el Consejo Supremo, respectivamente; una combinación de magistrados, y la concesión de la gran cruz del Mérito Naval al anterior ministro de Marina, D. Augusto Miranda, a propuesta del Gobierno, como premio a sus relevantes servicios.

Texta de la convocatoria

Se ha enviado ya a los senadores y diputados la convocatoria para la Asamblea del día 19.

El texto de dicho documento es el siguiente:

«Distinguido compañero: En la reunión de senadores y diputados por Cataluña celebrada en esta ciudad el día 7 del actual se aprobó una proposición concebida en los siguientes términos:

«Los representantes en Cortes de Cataluña, ante la gravedad y trascendencia de los momentos actuales, sin quebranto de sus particulares convicciones políticas que íntegramente mantienen, coinciden en afirmar:

A) Que es voluntad general de Cataluña la obtención de un régimen de amplia autonomía.

B) Que es de gran conveniencia para España transformar la organización del Estado basándola en un régimen de autonomías que, adaptando su estructura a la realidad de la vida española, aumente su cohesión orgánica y facilite el libre desenvolvimiento de sus energías colectivas.

Y en adoptar los siguientes acuerdos:

Primero. Pedir al Gobierno la inmediata reunión de las Cortes para que las mismas, en funciones de constituyentes, deliberen y resuelvan sobre la organización del Estado y la autonomía de los Municipios, y den solución inmediata al problema militar y a los que las circunstancias actuales plantean con apremio inaplazable para la vida económica de España.

Segundo. Comunicar el anterior acuerdo al Gobierno y, en caso de no obtener la inmediata convocatoria de las Cortes, invitar a todos los senadores y diputados españoles para que concurran a una Asamblea extraordinaria en que se debiere sobre los extremos consignados en el acuerdo anterior, y cuya primera reunión tendrá lugar en esta ciudad el día 19 del corriente.»

Como quiera que el Gobierno no ha accedido a la inmediata reunión de las Cortes, en cumplimiento del último de

El texto de los acuerdos transcritos, que precisan claramente el carácter extraordinario y la finalidad concreta de la Asamblea, excusan toda aclaración de nuestra parte, dejando a la recta intención y al sano patriotismo de usted que haga el aprecio que merecen de las tendenciosas interpretaciones que se han dado a nuestra iniciativa.

Quedamos de usted a. a. c. c. s. s., que le estrechán su mano.

Senadores:

Raimundo de Abadal y Calderó; por las E. de A. del P. de Barcelona; conde de Vinatas, por la provincia de Lérida; duque de Solferino, por derecho propio; Juan Garriga y Messó, por la provincia de Barcelona; marqués de Mariano, por derecho propio; Pedro Milá y Camps, por la provincia de Lérida; Pedro Rahola y Molins, por la provincia de Barcelona; Federico Rahola y Tremols, por la provincia de Gerona; José Roig y Bergadá, vitalicio; Luis Sedó y Guichard; por la provincia de Barcelona; Leoncio Soler y March, por la provincia de Barcelona; Juan Vallés y Pujals, por la provincia de Gerona.

Diputados a Cortes:

Antonio Albaladejo y Vidal, por Barcelona; Salvador Albert y Pey, por La Bisbal; Luis Ballbé de Gallart, por Vilademuls; José Bertrán y Mustiu, por Villanueva y Geltrú; Eusebio Bertrand y Serra, por Puigcerdá; Francisco Cambó y Batlle, por Castellterciol; José Claret y Aols, por Manresa; Carlos Cusi y de Miquelot, por Figueras; Alberto Dasca y Boada, por Valls; Marcelino Domingo y Sanjuan, por Tortosa; Manuel Farguella y de Magarola, por Berga; Eduardo Fernández del Pozo, por Gerona; Luis Ferrer-Vidal y Soler, por Barcelona; Hermenegildo Giner de los Ríos, por Barcelona; Antonio Sansana y Llopert, por San Feliu de Llobregat; Alejandro Lerroux y García, por Barcelona; José Llari y Areny, por Tremp; Pedro Llosas y Badia, por Olot; Carlos Maristany y Benito, por Gaudesa; José Mathen y Ferrer, por Cervera; marqués de Camps, por Barcelona; Magín Morera y Galicia, por Barcelona; Francisco Maciá y Llusá, por Las Borjas; Julián Nougues y Subirá, por Tarragona; Buenaventura M. Pla y Tapis, por Gironella; Daniel Riu y Periquet, por Solsona; Emilio Riu y Periquet, por Sort; Felipe Rodés y Baldrich, por Balaguer; Alberto Rusiñol y Prats, por Barcelona; Juan Salas Antón, por Sabadell; Vicente Sales y Mussoes, por Seo de Urgel; Salvador Samá de Sarriera, por Vendrell; Juan Ventosa y Calvell, por Santa Coloma de Farnés; José Zpluzeta y Gomis, por Villafranca del Panadés.

La entrevista de Romanones y González Besada.

Se ha prestado a muchos comentarios la visita que el Sr. González Besada hizo anteayer al conde de Romanones.

Censuras al Gobierno.

En el Congreso fué muy censurado el telegrama que el Sr. Dato ha dirigido a los parlamentarios catalanes, por la forma agresiva en que está redactado.

Firma del Rey

De Guerra.

Disponiendo que el general de división D. Gabino Aranda y Mihura pase a la situación de reserva, a solicitud propia.

Confirmando al coronel de Caballería D. Miguel Cabanellas Ferrer el mando del regimiento de Caballería de Cazadores de Vitoria.

Destinando a los coroneles de Infantería D. Angel Rodríguez del Barrio al regimiento del Príncipe; don Francisco Hernández Pérez, a la Zona de Ciudad Real; D. Máximo Caturla, a la de Málaga; D. Rafael Bertolotto, a la de Pamplona; D. Francisco Díaz Guizarro, a la de Gijón, y D. José Díaz, a la de Betanzos.

Idem al coronel de Caballería don Miguel Fumoll al regimiento de Cazadores de Galicia.

Idem a los tenientes coroneles de Carabineros D. Juan Quintana Acevedo, para el mando de la Comandancia de Badajoz; D. Justo Gañán Fria, a la de Navarra, y D. Manuel Mira Dolado, para la de Guipúzcoa.

De Fomento.

Declarando jubilado al inspector general de ingenieros agrónomos D. Lorenzo Romero Pérez, y nombrando para sustituirle a D. Miguel Sáenz Temple.

Nombrando ingenieros jefes del mismo Cuerpo a D. Manuel García Sánchez, D. José María Hurtado de Mendoza, D. Ciriaco Iriarte y Shakery y D. Ramón Rodríguez Martín.

—Creando un consorcio nacional carbonero entre los productores de combustible, integrado por los Sindicatos regionales.

—Instituyendo el Crédito Agrícola y creando una Caja Central para dicho organismo, en el que tendrán representación varias entidades.

—Estableciendo las plantillas del personal facultativo y auxiliar de los Cuerpos de Minas y Montes, con arreglo a la ley de Autorizaciones.

De Instrucción pública.

Admitiendo la dimisión del cargo de rector de la Universidad de Sevilla, a D. Feliciano Candau, y nombrando para sustituirle a D. Gabriel Lupiáñez.

—Idem idem a los delegados regios de Primera enseñanza de Valladolid y Alicante, Sres. Aguirre y Guardiola, y nombrando para sustituirles, respectivamente, a D. Antonio Martínez Cabeza y D. Elfo Manego.

Prensa católica

se vende en el kiosco de la calle de Buenos Aires, de Bilbao.

Sanchez Lozano, Madariaga y Ornela, tratando en ella de las «Investigaciones mineras en la Serranía de Ronda».

Según los datos aportados por los ilustres técnicos, continúan con actividad y con creciente éxito los trabajos de investigación de la Serranía de Ronda, en la provincia de Málaga, encomendados al Instituto Geológico, y dirigidos por el competente ingeniero de aquel centro, D. Domingo de Ornela.

Estos reconocimientos tienen por objeto la comprobación del valor industrial de los yacimientos de minerales de plomo, cromo y níquel, que por los estudios geológicos del citado ingeniero, se suponian existentes en aquella zona.

Para la investigación del plomo se han hecho ya 68 taladros en el río Verde y 109 en el río Guadaira.

En ambos rios se ha encontrado una cantidad de relativa importancia, teniendo en cuenta las cotizaciones actuales de este metal; y aun cuando el reconocimiento del Guadaira no está aún terminado, puede ya predecirse que la cantidad de plomo que contiene es mayor que la del río Verde, y situado a menos profundidad, pues no excede ésta de 10 metros.

El resultado de la investigación de los demás minerales es también muy lisonjero. Pasan de 10 los yacimientos de cromita rica que se han encontrado en condiciones de explotación beneficiosa; pueden calcularse en 16 ó 18 los de magnetita y hierro cromados, que están en el mismo caso, y en cuanto al níquel, metal el más importante para las industrias militares, se cuenta ya que bastan para abastecer a dichas industrias españolas, con arreglo a su consumo actual, durante un período que tal vez pueda cifrarse en varias decenas de años.

El reconocimiento completo de toda aquella interesante zona invertirá todavía unos tres años.

El «Isaac Peral»

Telegrafía: el comandante general del Apostadero de Cartagena al ministro de Marina que se han terminado las pruebas del submarino «Isaac Peral», con excelente resultado.

COTIZACIONES DE BOLSAS

4 por 100 Interior.

Serie F, 72,50.
Idem E, 72,60.
Idem D, 72,75.
Idem C, 74,50.
Idem B, 74,65.
Idem A, 74,30.
Idem G y H, 73,75.
Fin corriente, 72,50.

4 por 100 Exterior (estampillado).

Serie F, 79,50.
Idem E, 79,50.
Idem D, 80,90.
Idem C, 81.
Idem B, 81,50.
Idem A, 81,50.

4 por 700 Amortizable.

Serie E, 80,75.
Idem D, 81,75.
Idem C, 81,75.
Idem B, 81,75.
Idem A, 81,75.

5 por 100 Amortizable.

Serie F, 91,40.
Idem E, 91,60.
Idem D, 91,60.
Idem C, 92.
Idem B, 92.
Idem A, 93.

Carpetas provisionales 5 por 100 Amortizable. Emisión de 1917.

Serie F, 90.
Idem D, 90.
Idem C, 89,95.
Idem B, 90.
Idem A, 90.

Obligaciones del Tesoro al 4,75 por 100.

Serie B, 101,85.

Ayuntamiento de Madrid.

Expropiación, Interior 5 por 100, 89.
Banco Hipotecario de España.
Cédulas hipotecarias 4 por 100, 95,80.
Idem 5 por 100, 104,75.

Valores industriales.

Banco de España, 452.
Hispano-Americano, 137,50.
Azucareras, ordinarias, 26,25.
Duro Felguera, 167 (168).

Ferrocarriles.

M. a Z. y a Alicante, 300.
Cambios.
Francos, 75.
Libras, 20,51.

DE ALMERIA

Un acto heroico

ALMERIA 11.—En la playa de Zapico dos carabineros y una guardia municipal salvaron, con gran arrojo, de una muerte cierta, a una señora que se estaba bañando con dos hijos suyos, y había sido arrastrada por la resaca.

—El vapor español «San José» ha puesto a flote a un vapor inglés, embarrancado en Punta Entinas.

LA JORNADA REC-

Los Reyes, a La Granja

A las tres y media de la tarde han marchado, en automóvil, a La Granja, S.S. MM. los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria.

Los hijos de los Reyes salieron esta mañana para hacer Real Sitio.

Esta noche, a las nueve, marchará a San Sebastián S. M. la Reina Doña Cristina.

Grandes almacenes :: LA BRASILEÑA :: 100, Fuencarral, 100, Madrid

La casa más surtida. (Teji'os, géneros de punto y camisería) La que más barato vende.

AVISA a su numerosa y distinguida clientela que, a pesar de las actuales circunstancias, esta Casa sigue vendiendo baratísimo, por las enormes existencias que siempre tiene para el público que la honra con sus compras, y por lo cual puede ofrecerle a económicos precios, teniendo un surtido extraordinario en lencería, sedería, fantasía, crespone de seda y algodón, gasas de todos los colores, sedas lavables, boales y etamines lisos y estampados, gasés, céfros, percales, piqué, crespes para mantelería, y labores, retortas de hilo y algodón, artículos de ferreteria, rasos, mesalinas, moarés y otoman, glases doble ancho, a 7,50 metro; cuellos hilo, planchados, tres por 0,75, é infinitad de artículos imposible de enumerar.

Guardapolvos para viaje, a 5 pesetas; Camislas Sra., bordadas, a 1,60; Faldas hilo festoneadas, a 2,50; Chaquetas para oamaderos, cocineros y peluqueros, a 3,50; Baberos felpa, de niño, a 0,25; Camisa caballero, a 2.

Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.
Preciosas blusas batista, a..... 1,50	Visillos batista y tul, bordados, a 1,25	Sábanas de un ancho, a..... 2	Paños higiénicos, felpa, a..... 0,25	Toallas rusas ó felpa, a..... 0,25
Mantones crespón, a..... 1,80	Preciosas batist. nips, gran mod., a 0,40	Almohadas jaretón, buena tela, a 0,45	Delantales cocina, fuertes, a..... 0,70	Calzoncillos tela blanca, ídem, a..... 1,50
Pantalones y chambras tiras bds., a 1,60	Percales y céfros, metro, a..... 0,60	Cortes colchón y jergón, a..... 4	Paños cocina, fuertes, dna., a..... 2,75	Cuellos y puños de hilo, 1/2 dna., a 1,50
Delantales blancos para doncella, a 0,90	Batas señora, gran moda, a..... 3,50	Velos tul cenefa, preciosos, a..... 1,10	Tapetes yute, con fleco a..... 3	Pañuelos mano, jaretón, 1/2 dna., a 1,25
Faldas lanilla y percal, vestir, a..... 3	Sedas lavables, 90 ancho, metro, a 2	Colchitas punto croché fleco, a..... 3,50	Camisetas finas, caballero, a..... 0,60	Stores batista y tul, bordados, a..... 5
Traje para doncella, confecc., a 6,50	Driles y veranillas hilo, metro, a..... 0,80	Servilletas algód. ctes., 1/2 dna., a 1,50	Juegos de cama, bordados, a..... 15	Medias gasa, finas, transparentes, a 1,50

¡¡SEÑORAS!! Comprén el género marca LA BRASILEÑA, por ser el más barato y el de mejor resultado. **PRECIO FIJO VLRDAD**

NOTA IMPORTANTE.—Los géneros negros de esta Casa son permanentes. Inmenso surtido en faldas, batas y blusas gran novedad, precios muy baratos. Dada la economía de los precios, no se remite a provincias.

AYUNTAMIENTO

La Gran Via y los tranvías

El Sr. Prado y Palacio dió cuenta a los periodistas de que ayer ha sido informado favorablemente por el Consejo de Estado el expediente de la Gran Via, referente a las obras del segundo trozo.

Según carta del subdirector de la Compañía de tranvías, M. Campion, dirigida al alcalde, aún no ha recibido las noticias que de París espera respecto al servicio nocturno permanente de tranvías de Madrid, ni se sabe tampoco cuando regresará el director de dicha Compañía, Sr. Aguado, que a la capital francesa fué para resolver el referido asunto.

ACCION SOCIAL

En Carabanchel Bajo

Hoy dará una conferencia en el Centro Astolico de Acción Social de Carabanchel Bajo D. Enrique Sánchez. La conferencia versará sobre «La historia del metro». La disertación comenzará a las nueve y treinta de la noche.

Academia de Jurisprudencia

Las Juntas generales convocadas por el artículo 25 de las Constituciones, de aprobación de la ley general del año económico próximo pasado, y de toma de posesión de los elegidos para los cargos de la Junta de Gobierno, se celebrará hoy, jueves, a las diez de la noche, en la sala de la tarde.

DE GRANADA

La Virgen de las Nieves

GRANADA 11.—Dicen de Maracena que el joven Nicolás González, que se estaba bañando en una balnea, pereció ahogado. Un travieso arrolló en esta capital al niño José Rojas, causándole graves lesiones. Se está organizando una romería al Santuario de la Virgen de las Nieves en el Pico de Mulhacen (Sierra Nevada), donde se celebrará una solemne función religiosa el día 5 del próximo Agosto.

DE CIUDAD REAL

LA LANGOSTA

CIUDAD REAL 11.—Según noticias recibidas de Moral de Calatrava, se ha presentado en dicha localidad una enorme plaga de langosta, arrasando las huertas y viñedos. Se han tomado las precauciones necesarias.

Bibliotecas públicas de Madrid

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

HORARIO DE VERANO

- Sociedad Económica de Amigos del País, de ocho a una.
- Instituto Geográfico y Estadístico, de nueve a una.
- Escuela de Veterinaria, de nueve a una.
- Facultad de Medicina, de ocho a una.
- Escuela Central de Artes e Industrias, de ocho a doce.
- Museo de Reproducciones Artísticas (excepción del mes de Agosto, que se dedica a la limpieza), de nueve a doce.
- Facultad de Farmacia, de ocho a una.
- Filosofía y Letras (Instituto de San Isidro), de ocho a doce.
- Jardín Botánico, de once a una.
- Escuela Superior de Arquitectura (a excepción de la segunda quincena de Agosto, que se dedica a la limpieza), de ocho a una.
- Biblioteca de Derecho (Universidad Central), de ocho a doce.
- Museo Arqueológico Nacional (la consulta de libros requiere la previa autorización del jefe del Museo), de diez a doce.
- Museo de Ciencias Naturales, de nueve a una.
- Escuela Industrial (San Mateo, 5—los meses de Julio y Septiembre), de ocho a doce. El mes de Agosto, por razón de limpieza, de ocho a doce.
- Academia Española, de nueve a una.
- Academia de la Historia, de diez a una.
- Archivo Histórico Nacional, de siete a una.
- Escuela Nacional de Sordomudos y Ciegos, de diez a doce.
- Ministerio de Hacienda, de nueve a doce.
- Biblioteca Nacional, de ocho a doce.
- Biblioteca del distrito de Chamberí (paseo de Roma, núm. 2), de seis a once de la noche.
- Biblioteca del distrito de la Inclusa (fronda de Toledo, núm. 9), de seis a once de la noche.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS

DIA 12.—Jueves.—San Juan Gualberto, abad; Santos Nabor y compañeros mrs.; San Paternino, Ob.; Santa Eufemia, m. La M. y O. div. son de S. Juan Gualberto, con rito doble y color blanco.
Pqa. S. Sebastián.—(Cuarenta Horas).—7, Exp.; 11, la Mayor, predicando el señor cura; 6, Nv., predicando el Sr. Suarez Schmitter, Benedición y Reserva.
Pqa. S. Lorenzo.—7, 7,30 y 8, Comunión de los Jueves Eucarísticos.
Pqa. del Salvador y S. Nicolás.—8, Comunión de los Jueves Eucarísticos; 11, Exp. en la capilla del Pilar y Ejercicio de la Hora Santa.
Adoración Nocturna.—San Francisco de Borja y San Juan Berchmans.
Galatravas.—8,30, Exposición.
capuchinas (conde de Toren).—8, Exp.; 8, sermón y Rva.
Comendadoras de Santiago.—8,30, Exp. y Hora Santa.
Corte de Maria.—Del Pilar, en su parroquia, Escuelas Pías de San Fernando, el Salvador y San Nicolás, S. Andrés y S. Ildefonso.
Corpus Christi (Carboneras).—7 y 8, Comunión de los Jueves Eucarísticos; 9, M. c.
Jesús.—8,30, 7, 7,30 y 8, Comunión de los Jueves Eucarísticos.
Perpetuo Socorro.—8, ídem íd.
San Manuel y San Benito.—7 y 8,30, ídem íd.
Trinitarias (Lope de Vega).—8, ídem íd.

Novenas a Ntra. Sra. del Carmen.—Continúan en el Sto. Cristo de la Salud, durante las Misas de 7 a 8 y la solemne de 11 y a las 6,30 t., predicando hoy y mañana el Sr. Estrella, y 14, el Sr. Estebanell.
Religiosas Escolásticas (Evaristo S. Miguel).—A las 8, M. y Nv.; a las 8 t., el cjo. de la Nva., predicando el P. Evaristo (carmelita).
Religiosas Carmelitas de Sta. Ana (Torrijos).—Ídem íd., a las 8 t. la Nva., predicando el Sr. Rubio Robledo.
Parroquia de Santiago.—20, M. y Nva., predicando hoy el Sr. Linares, 19, Sr. Corrales, y 14, Sr. Gutiérrez 6,30 t., predicará el P. Alfonso Gázquez (Dominico).
Iglesia Pontificia.—8,30, M. y Nva.
Parroquia de S. José.—10, M. solemne, con Manifiesto; 6,30, Nov., predicando el Sr. Ferrero.
Parroquia de S. Martín.—Ídem íd., y por la tarde, a las 6, predicará el P. Albino Menéndez (Dominico).
Parroquia de S. Andrés.—Ídem íd., y a las 6,30 tarde predicará D. Celestino Gallego.
Parroquia del Salvador y S. Nicolás.—8,30 t., con S. D. M. manifiesto, predicando hoy, el 13 y 14, Sr. Jaén, y el 16, el Sr. Pérez Martínez.
Parroquia de S. Sebastián.—10, M. m., con Manifiesto, predicando hoy el Sr. Estebanell, 8 t., Nv., predicando el Sr. Suarez Schmitter.
Parroquia de Sta. Cruz.—10, M. m., y por la tarde, a las 6, la Nva., predicando el Sr. Fernández y Alvarez.
Religiosas Carmelitas de Caridad (plaza de San Francisco).—Por la tarde, a las 8, con Exposición de S. D. M.
Parroquia de la Concepción.—8,30 t., Exp., predicando el Sr. Borjón.
Buen Suceso.—6 t., Exp., predicando el señor Morlán.
Parroquia de Sta. Bárbara.—10, M., y 6 t., predicando por la tarde el Sr. Celipena.
Instituto Rubio.—8 t., Exp., Rosario y ejercicio, M., Rva., Sve. y despedida.
Parroquia de San Ildefonso.—10 M. c. con sn.; 6 t., Exp., sn. del P. Villarín.

Parroquia de S. Andrés.—Ídem íd., y a las 6,30 tarde predicará D. Celestino Gallego.
Parroquia del Salvador y S. Nicolás.—8,30 t., con S. D. M. manifiesto, predicando hoy, el 13 y 14, Sr. Jaén, y el 16, el Sr. Pérez Martínez.
Parroquia de S. Sebastián.—10, M. m., con Manifiesto, predicando hoy el Sr. Estebanell, 8 t., Nv., predicando el Sr. Suarez Schmitter.
Parroquia de Sta. Cruz.—10, M. m., y por la tarde, a las 6, la Nva., predicando el Sr. Fernández y Alvarez.
Religiosas Carmelitas de Caridad (plaza de San Francisco).—Por la tarde, a las 8, con Exposición de S. D. M.
Parroquia de la Concepción.—8,30 t., Exp., predicando el Sr. Borjón.
Buen Suceso.—6 t., Exp., predicando el señor Morlán.
Parroquia de Sta. Bárbara.—10, M., y 6 t., predicando por la tarde el Sr. Celipena.
Instituto Rubio.—8 t., Exp., Rosario y ejercicio, M., Rva., Sve. y despedida.
Parroquia de San Ildefonso.—10 M. c. con sn.; 6 t., Exp., sn. del P. Villarín.

Curso de vacaciones para extranjeros

El sexto curso de vacaciones para extranjeros, organizado por la Junta para ampliación de estudios, se inaugurará el lunes, 16 del corriente, a las nueve de la mañana, en el local del Centro de Estudios Históricos, paseo de Recoletos, 20. Como los anteriores, versará sobre gramática, fonética, literatura, vida y arte españolas. En la Secretaría de la Junta, Moreto, 1, primero, queda abierta la matrícula durante la semana presente, de diez a doce de la mañana.

ESPECTACULOS

GRAN TEATRO.—10,30, La última española y La cara del ministro.
CIRCO DE PARIS.—10, función popular. Si-las de pista, 80 céntimos; entrada general, 40 céntimos.
CIRCO WOOD.—10,30, programa de gran atracción. Si-las de pista, una peseta; entrada general, 50 céntimos.
FRONTON CENTRAL.—4,30, dos interesantes partidos de pelota. Uno, a pala, entre Belaza y Echevarría contra Badilla y Pérez III, y otro, a cesta, entre Alfonso y Fermín contra Emilio y Teodoro.
PLAZA DE TOROS DE MADRID.—10,30, dos leceros erales de D. Manuel Santos, de Salamanca, para Charlot L'apysira y su botones. Cuatro boceros viteros de L. Luis Raza, de Segovia, para Antonio Gramaje (Majito) y Ginés Fernández (Ginsillo).

(El anuncio de las obras incluidas en esta cartelera no supone su recomendación ni aprobación.)

IMPRENTA DE «LA TRIBUNA»
Jardines, 4, 6 y 8.

VATIO POR BUJIA NITRÓGENO
De 50 a 2.000 bujías
Sociedad española de lámparas eléctricas Z
Cortes, 397.—BARCELONA
Encarnación, 12.—MADRID

LA SALUD recuperada en la naturaleza
ENFERMOS CRONICOS, LEEDI
¿Sufrís enfermedades nerviosas? ¿Neurastenia? ¿Dolores reumáticos, de espalda y de riñones? ¿Tenéis padecimientos del estómago, hígado é intestinos? ¿Estreñimiento? ¿Adelgazamiento? ¿Se os debilita la memoria? ¿Encontráis dificultad en conciliar el sueño y os levantaís más fatigados que cuando os acostasteis? ¿Sufrís parálisis ó debilidad genital? ¿Impotencia? ¿Os encontraréis agotados de fuerza corporal? Si sufrís alguna de estas enfermedades, habiendo probado los mejores específicos conocidos sin ningún resultado, no os desesperéis, que vuestro infalible é inofensivo remedio lo encontraréis en la naturaleza, usando sin vacilar el maravilloso
CINTURON ELECTRICO GALVANI
poderoso procedimiento curativo, que ha devuelto la salud, la vida y la felicidad á millares de pacientes que se consideraban incurables. Estos enfermos crónicos, á quienes las drogas y medicinas no los han curado, nuestro Cinturón Eléctrico les ha devuelto con rapidez al cuerpo humano enfermo las energías de la juventud, ó sea la fuerza vital, el tono y el vigor neuromuscular, desapareciendo como por encanto la enfermedad é inundándolos de salud y vida.
CURA DURANTE EL SUEÑO. EXITO SEGURO
Desconfiad de las imitaciones extranjeras sin valor.
CONSULTAS Y LIBROS GRATIS; PIDANSE AL INSTITUTO ELÉCTROTECNICO.
Marca registrada. Núm. 28.457 Rambla del Centro, 12, principal, Barcelona

INTERESANTE. SE ENCONTRARA EN MADRID los días 15, 16 y 17 Julio actual, hospedándose en el GRAN HOTEL, Arrenal, 19 y 21, el delegado de nuestro INSTITUTO, en donde recibirá á los enfermos concretos; deben, pues, los enfermos aprovechar la presencia en ésta de dicho señor, quien hará personalmente la aplicación de nuestro maravilloso aparato curativo.

CONSULTA de enfermedades DE LOS OJOS
A cargo del Dr. Valdés, del Instituto Rubio
Graduación de la vista gratis
á nuestros clientes. Venta de óptica americana, gafas lentes, importaciones.
Instituto Oftálmico Hispano-Americano. Plaza de Canalejas, 6

SANA, HERMOSA Y FUERTE
tendrá la
BOCA
y no sufrirá dolor de muelas el que use el Elixir
MENTHOLINA que prepara el Dr. Andron
Perfuma el aliento y fortalece las encías, evitando la oscilación de los **DIENTES**
LA MENTHOLINA EN PASTA-CREMA O EN POLVO
LIMPIA Y EMBELLECE LA DENTADURA
Pídanse en las boticas el interesante librito que se da gratis

Camas doradas
Dorado único imalterable
Única fabrica verdaderamente en Madrid. Píñillos, 5, ESPCZ Y MINA 5.



Alora mismo cortada este anuncio. Guardarla para cuando compre
Fino zapato ocosido, 12,85.
Espoz y Mina, 20, 1.º. VICI Romanones, 14, rda.

Se vende VICI
máquina de imprimir de Harriid y Sons, marca Bremen; luz de MARIN, 12, plaza de Herradores, 12 (esquina á San Felipe Neri).

VELAS DE CERA CHOCOLATES
QUINTIN ROIZ DE GAONA VITORIA
Venta en Madrid: SATURNINA GARCIA, San Bernarmino, 18. (Confitería.)

Se vende alquila
una casa con algo de terreno, en el pueblo de Suanes (San Andrés). Informar al fáctico.

¡Buena plancha!
de alcohol, holandesa, para viaje, pelandisa, ma. Utensilios de cocina. Sorbeteras, fiambre, ras, cestas completas para viaje, hamacas, columpios, trapaces, etc. cetera. Armarios frigoríficos especiales, thermos, enriabebedas é infumillos de viaje de todas clases y precios.
MARIN, 12, plaza de Herradores, 12 (esquina á San Felipe Neri).

POZOS ARTESIANOS
Molinos de viento.
Escobar
GRANDES PREMIOS
Patente 56.049
ALBERTO ESCOBAR
Cuarte, 54.—VALENCIA
Imprenta, Litografía Objetos de escritorio, y Papelería, Timbrados.
M. Martínez de Velasco
Peligros, 3.—Teléfono 2.513.
Talleres: Pizarro, 15.
LOTERIA NUMERO 16
De éste y de todos los sorteos remite billetes á provincias y extranjero su administradora, doña Justa Ortega.
Madrid.—Pde Santa Cruz, 2.

COMPRO alhajas, oro, plata, papeletas Monte, pianos, aparatos fotográficos, abanicos antiguos. Esta Casa pagará todo su valor. Al Toldo de Ocasión, Fuencarral, 45.
ENFERMEDADES secretas. Médico ex interno Hospital San Juan de Dios. 11 á 1, 1 peseta; 4 á 6, 2. Especial, 5; 7 á 9, 1. Oidores, 0,50. Fuencarral, 73, primero. Entrada, Santa Bárbara, 2.
COMPRO, vendo alhajas, antigüedades, toda clase objetos. Clavel, 8; Prado, 5. Tiendas.
COMO propaganda habrá é usted un traje, bien hecho, buen género, en pesetas setenta. Arrenal, 10, principal, Sastrería.
CIANUROS y ferrocianuros potásicos y sódicos. Venta: L. Per, tegaz, Princesa, 42, Barcelona.
GEDESE panteón nuevo, no caro, en Sacramental. Plaza de Palacio, 7, La Granja.
ANTIGÜEDADES, abanicos antiguos, alhajas, pianos, aparatos fotográficos, rollos, gramófonos, discos usados, máquinas fotográficas, aparatos Kodak, escopetas, papeletas Monte, pago bien. Serna, Hortaleza, 9, tienda.
CASA nueva, ascensor, cuartos 9, 11, 13, 22 dos. Bretón de los Herreros, 6.
PENSIONADO «San José». Para estudiantes todas carreras. Recomendado señor Obispo Madrid Dirigido sacerdotes. Academia Derecho, Correos. Relatores, 4.
BANCO ESPAÑA. Convocatoria próxima. Academia Gabriel y Besga. San Bernarmino, 41.
SE TRASPASA tienda mercería con plancha. do alemán, 1.500 pesetas. Barrio Salamanca. General Oraa, 19.
GABINETE amueblado para señora. Malasaña, 19, primero izquierdo.

EL SEÑOR Don Juan Cavanilles y Peón
Ha fallecido el día 11 de Julio de 1917 á las siete de la mañana, á los treinta años de edad.
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de su Santidad.
R. I. P.
Su director espiritual, R. P. Ugarte; su hija, doña María; hermanas, D. Pedro, doña Trinidad, D. Javier, D. Luis, D. Manuel, don Antonio, D. Benito y D. Fernando; hermanos políticos, doña Luisa Riva, doña Carmen A. de las Conchas, D. Rafael Barón, doña Catalina Verterre, doña Amalia Verterre, doña Antonia González y doña Elvira Batalla; tías, sobrinos, primos y demás parientes,
Suplican á sus amigos lo encomiendan á Dios y se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, 15 del corriente, á las diez de la mañana, desde la casa mortuoria, Caspaz, núm. 1, al cementerio de la Sacramental de Santa María, por lo que recibirán especial favor.
No se reparten esquelas.
El duelo se despida en el cementerio. (11)

Signe la suerte en la Administración número 16 plaza de Santa Cruz, 2. El número 31, en el sorteo del 11, ha correspondido el tercer premio y la centena

LA LAMPARA DE BRONCE
Se han recibido artículos propios para jardín, heladoras, armarios frigoríficos, thermos, filtros y jaulas cañeteras de todos los sistemas y otros objetos propios de esta casa. CRUZ, 31.—MARIA CANOSA—Y GATO, 2.
Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA
Imágenes, altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso é insu-truido personal.
Para la correspondencia,
VICENTE TENA, escultor, VALENCIA.

Baleario de Liérganes (Santander)
Especialísimas aguas para curar y prevenir los catarros de la nariz, bronquios y pulmón, evitar la bronquitis y la tos, y curar las congestiones del estómago, matriz y riñones. Nuevas é importantes reformas en el B-Innario y Hotel. Pedid la guía al administrador. G an hotel del Baleario Hospedaje desde 9 á 16 pias. Pídanse detalles al director del Hotel, don Fermín García.

Omnibus á las estaciones
De una á seis personas, 100 kilogramos de equipaje. Estaciones de Mediodía y Norte, 3 pias en las Dolencias, Goya y Arganda, 3,50 ídem.
Avisos: Casa Garroste, Calle de Alcalá, 14, TELEFONO 1,163

ENFERMOS DEL ESTOMAGO
¿Tenéis mal gusto de boca al despertar? ¿Os causan repugnancia algunos alimentos? ¿Sentís somnolencia ó pesadez de cabeza, eructos, acidez ó sofocación después de las comidas? ¿Sufrís dolores en la espalda? ¿Os hace olor el aliento si se os pone la boca seca? No habrá duda que si tenéis alguna de estas dolencias es porque vuestro estómago está enfermo, no funciona bien, y las digestiones no pueden ser normales y necesitáis tomar en seguida
LA DIGESTONA
antigastrálgico eficaz, tónico y desinfectante de las vías digestivas, que descongestiona la mucosa gastro-intestinal, normaliza las funciones digestivas, alivia en seguida y cura pronto tales enfermedades, por antiguas que sean. Probad con una caja, cuyo precio es de dos pesetas, y os convenceréis de que vuestro estómago y bienestar la habéis encontrado.
LA DIGESTONA
De venta: Doctor Hergueta, Barquillo, 5, F. Gayoso, Arrenal, 2, Madrid.

Anuncios breves y económicos
COMPRO alhajas, oro, plata, papeletas Monte, pianos, aparatos fotográficos, rollos, gramófonos, discos usados, máquinas fotográficas, aparatos Kodak, escopetas, papeletas Monte, pago bien. Serna, Hortaleza, 9, tienda.
CASA nueva, ascensor, cuartos 9, 11, 13, 22 dos. Bretón de los Herreros, 6.
PENSIONADO «San José». Para estudiantes todas carreras. Recomendado señor Obispo Madrid Dirigido sacerdotes. Academia Derecho, Correos. Relatores, 4.
BANCO ESPAÑA. Convocatoria próxima. Academia Gabriel y Besga. San Bernarmino, 41.
SE TRASPASA tienda mercería con plancha. do alemán, 1.500 pesetas. Barrio Salamanca. General Oraa, 19.
GABINETE amueblado para señora. Malasaña, 19, primero izquierdo.
JOVEN formal, profesor Academia, con referencias eclesíásticas, ofrece preceptor, lecciones ó acompañar niños familia religiosa. Hortaleza, 78, segundo.
DENTISTA oficial, veinte años práctica; dentaduras, cuatro pesetas diente. Enseña aspirantes nuevo sistema sin paladar, de doble presión, que evita la caída del aparato. Por este sistema reformo las que se caen. Hortaleza, 65, frente á Gravina.
OJOS enfermos. ¿Vuestro vista empieza á perder? ¿Está débil, os da forma? No uséis lentes ni colirios. Pedid gratis libro «Oidos». Apartado 402. Madrid.
DONCELLA con muy buenos informes se ofrece. Preferido sea casado alemán. Don Manuel Fernández y González, 8, bajo derecha.
ASISTENTE, desea colocación. Razón: Dulcinea, 22, Cuatro Caminos.
SEÑORITA mecanógrafa desea colocación casual. Razón: Dolores, 27, Madrid.
SEA LISTED «EL DEBATE»

Bolsa del trabajo
Necesitan trabajo
OFRECESE costurera y bordadora. Santa Engracia, 91, bajo; patio, número 3.
SEÑORITA mecanógrafa desea colocación casual. Razón: Dolores, 27, Madrid.
SEA LISTED «EL DEBATE»